

**Memoria explicativa de la  
actividad del INE y de los  
Servicios estadísticos de  
los Departamentos  
ministeriales y del Banco  
de España durante el año  
2002**

**Madrid, 23 de julio de 2003**

# Índice

1	Introducción	2
2	Instituto Nacional de Estadística	2
3	Ministerio de Defensa	31
4	Ministerio de Hacienda	33
5	Ministerio del Interior	34
6	Ministerio de Fomento	36
7	Ministerio de Educación, Cultura y Deporte	38
8	Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales	42
9	Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación	43
10	Ministerio de la Presidencia	46
11	Ministerio de Administraciones Públicas	46
12	Ministerio de Sanidad y Consumo	48
13	Ministerio de Medio Ambiente	52
14	Ministerio de Economía	53
15	Ministerio de Ciencia y Tecnología	62
16	Banco de España	63

---

## 1. Introducción

La Ley de la Función Estadística Pública establece en su artículo 39 que:

*El Instituto Nacional de Estadística y los servicios estadísticos de los Departamentos ministeriales enviarán anualmente al Consejo Superior de Estadística una Memoria explicativa de su actividad, en la que darán cuenta de los proyectos realizados, problemas suscitados, grado de ejecución del Plan Estadístico Nacional y demás circunstancias relacionadas con las competencias del Consejo.*

Para cumplir este requisito, el INE ha solicitado a los Servicios estadísticos de los Ministerios y a sus propias unidades información sobre la actividad estadística desarrollada durante el año 2002. Los aspectos que se han destacado son: los avances realizados en la producción estadística; las variaciones significativas en los recursos estadísticos tanto humanos como presupuestarios; los acuerdos, convenios o cualquier otra forma de colaboración establecidos en materia estadística con otros organismos de la Administración General del Estado, Comunidades Autónomas, etc.; la presencia en foros estadísticos nacionales e internacionales; el personal empleado en tareas estadísticas y cualquier otra información que se considere digna de destacar.

Los informes elaborados por los Servicios estadísticos son los que conforman esta *Memoria explicativa de la actividad del INE y de los Servicios estadísticos de los Departamentos ministeriales y del Banco de España durante el año 2002*. En primer lugar figura el INE seguido por los Departamentos ministeriales.

En esta Memoria las estadísticas aparecen referenciadas con el código y el nombre con el que figuran en el Plan Estadístico Nacional 2001-2004.

---

## 2 Instituto Nacional de Estadística

---

### 2.1 SUBDIRECCIÓN GENERAL DE CUENTAS NACIONALES

#### *3801 Contabilidad Nacional de España*

Durante 2002 se realizaron todos los trabajos corrientes de publicación que había previstos para esta estadística. Así, en el mes de septiembre se presentó el cuadro macroeconómico correspondiente a la serie contable anual 1998 – 2001, que se tomó como referencia para las estimaciones de las cuentas trimestrales que se publicaron a partir de dicha fecha y que servirán de referentes asimismo a las cuentas regionales que se publicarán en 2003. Igualmente, a final de año se finalizaron las tareas de estimación de las cuentas de los Sectores Institucionales y de las matrices de origen y destino de 1998, si bien su publicación no se realizó hasta las primeras semanas del año 2003.

Además, en el mes de abril se presentó la primera estimación de las cuentas económicas integradas de los Sectores Institucionales de 2001, hecho que supuso un adelanto de más de nueve meses con respecto a la publicación de años preceden-

tes. Esta operación ha sido integrada en el esquema de elaboración corriente de la Contabilidad Nacional de España.

Además, y fundamentalmente durante el segundo semestre, ha continuado el desarrollo de los trabajos encaminados a la estimación de una nueva serie contable que tendrá el año 2000 como nuevo año base. La disponibilidad de las primeras cifras del Censo de Población y Viviendas 2001, así como de las estimaciones de la nueva Encuesta de Población Activa 2002, han permitido avanzar en las tareas de estimación del nuevo año base, tareas que continuarán durante todo el año 2003.

Finalmente, en el marco del Procedimiento a aplicar en el caso de Déficit Excesivos, regulado por los Reglamentos europeos 3605/93 y 475/2000, se finalizaron los trabajos relativos a la estimación de las cantidades devengadas de impuestos y cotizaciones sociales de incierta recaudación, operación que debe realizarse de acuerdo al Reglamento del Parlamento Europeo y del Consejo nº 2516/2000. La elaboración de una memoria explicando el procedimiento de estimación de estas cantidades, demoró su transmisión a las autoridades europeas hasta el mes de febrero de 2003. Esta operación fue llevada a cabo por un grupo de trabajo interinstitucional formado por la Intervención General de la Administración del Estado, la Intervención General de la Seguridad Social, la Agencia Estatal de Administración Tributaria y el Instituto Nacional de Estadística.

### *3802 Contabilidad Nacional Trimestral de España*

Las tareas corrientes de esta estadística fueron desarrolladas con éxito a lo largo de los cuatro trimestres de 2002. Así, en febrero fue publicada la estimación del cuarto trimestre de 2001 y, por agregación, la primera estimación anual de 2001, en términos de Contabilidad Trimestral, y en los sucesivos meses de mayo, agosto y noviembre se publicaron las estimaciones sucesivas del primer, segundo y tercer trimestre de 2002.

Es significativo el hecho de la reducción de los plazos de presentación de esta estadística, que en el año 2002 tomaron un retraso máximo de 58 días, lo que supone un avance en la puntualidad media de alrededor de quince días y, por consiguiente, el cumplimiento de los plazos del Plan de Acción EMU, no solamente en el objetivo inicial (70 días) sino también en el objetivo final (60 días).

Asimismo, y tomando como base dicho Plan de Acción, a lo largo del año, se avanzó en el cubrimiento de las lagunas de información existentes, lo que condujo a la finalización de los trabajos encaminados a la estimación de la formación bruta de capital fijo con un desglose de 6 productos (anteriormente se publicaba un desglose de 3 productos). Esta estimación fue transmitida por vez primera junto a los datos del cuarto trimestre de 2002, en febrero de 2003.

### *3803 Contabilidad Regional de España*

Las tareas corrientes de esta estadística fueron llevadas a cabo con éxito y puntualmente en el año 2002. Así, en los primeros días del mes de julio se publicó el cuadro macroeconómico regional a escala de comunidad autónoma y provincia y,

en el mes de octubre las cuentas de renta regionales de los hogares así como el gasto en consumo final por comunidad autónoma, residente e interior.

En este año 2002, se constituyó un grupo de trabajo interinstitucional, liderado por el INE y formado por expertos de la Agencia Tributaria, de la Secretaría General de Política Fiscal, Territorial y Comunitaria, de la Dirección General de Presupuestos, de la Intervención General de la Administración del Estado y del propio INE, con el objeto de construir indicadores de reparto regionales de los impuestos incluidos en la nueva Ley de Financiación de las Comunidades Autónomas. Dicho grupo de trabajo ha desarrollado sus tareas a lo largo del año y está previsto que finalice sus trabajos a mitad del año 2003.

### *3103 Encuesta de Consumos Intermedios e Inversión*

Se ejecutaron todos los trabajos correspondientes a la encuesta de 2001, como módulo de la Encuesta Industrial Anual de Empresas. Asimismo, se desarrollaron los trabajos de depuración e imputación propios en la unidad y se elaboraron las tablas de resultados que serán posteriormente empleadas en la elaboración de las matrices de origen y destino de la Contabilidad Nacional de España.

### *3246 Cuenta Satélite de Turismo*

En el mes de junio de 2002 y fruto de los trabajos realizados en colaboración con el Banco de España, el Instituto de Estudios Turísticos y la Subdirección General de Servicios del INE, se presentaron públicamente los primeros resultados de esta estadística, correspondientes al período 1996 – 2000, conjuntamente con la metodología correspondiente.

A lo largo del segundo semestre de 2002, se trabajó en conjunto con las instituciones antes mencionadas en la elaboración de una metodología que permita la estimación de nuevas series de ingresos y pagos por turismo, que serán utilizadas en el marco de la nueva base 2000 de la Contabilidad Nacional de España.

Todas estas tareas están suponiendo una mejora considerable del sistema contable español y, al nivel europeo, han supuesto la presencia continua de estadísticos españoles en Eurostat. En concreto, cabe destacar la presencia activa en el Comité Monetario, Financiero y de Balanza de Pagos, en el Comité del PNB, en los Grupos de Trabajo de Cuentas Nacionales y Cuentas Regionales así como en los diferentes Grupos de expertos y Task Forces creadas con motivo del análisis de aspectos particulares relacionados con las cuentas nacionales, anuales, trimestrales y regionales.

Asimismo, durante 2002 han continuado las labores de asesoramiento, colaboración y coordinación con otras instituciones, nacionales e internacionales, en las tareas relacionadas con las cuentas nacionales.

---

## 2.2 SUBDIRECCIÓN GENERAL DE ESTADÍSTICA INDUSTRIALES Y AGRARIAS

---

### 2.2.1 Estadísticas Industriales

#### *3102 Encuesta Industrial de Empresas*

Los datos de la encuesta correspondiente al año 2001 han sido difundidos en el mes de octubre. El tamaño muestral ha sido de 42.250 empresas. La recogida de información se ha realizado de marzo a junio y el procesamiento de junio a septiembre. Como tareas complementarias pueden destacarse la gestión de peticiones de datos a medida y la asistencia a diferentes reuniones internacionales.

#### *3124 Encuesta de Consumos Energéticos*

Por primera vez se ha llevado a cabo la recogida de esta encuesta, cuyo objetivo es obtener información de los distintos tipos de combustibles utilizados por las empresas industriales. El trabajo de campo se ha realizado de marzo a junio y el procesamiento y depuración de la encuesta de julio a diciembre.

#### *3104 Encuesta Industrial de Productos*

Durante el año 2002 se ha realizado la recogida, depuración y grabación de la información de la Encuesta Industrial de Productos 2001 durante el primer trimestre del año. Se encuestaron 52.879 establecimientos y los resultados se consiguieron difundir antes de finalizar el mes de mayo.

Se asistió a las dos reuniones anuales de Eurostat del Comité del Programa Estadístico PRODCOM y se atendieron todas las peticiones de datos a medida.

#### *3107 Índices de Producción Industrial y 3122 Índices de Precios Industriales*

Lo más destacado durante el año 2002 de las actividades realizadas en el IPI y el IPRI, ha sido la finalización de los trabajos previos al cambio de base de los indicadores al año 2000. Se ha completado la cesta de productos de los índices, el panel de establecimientos que facilitan la información mensual necesaria, y se ha calculado la estructura de ponderaciones elementales y agregadas. En estos trabajos han participado los Organos Estadísticos de las Comunidades Autónomas, colaborando y aportando sugerencias en el ámbito de sus territorios.

#### *3108 Índices de Cifras de Negocios; 3109 Índices de Entradas de Pedidos; 3110 Indicadores de Globalización.*

En enero de 2002 se ha puesto en marcha una nueva encuesta continua de periodicidad mensual para la recogida de la información de estos dos nuevos indicadores. Esta encuesta investiga cada mes alrededor de 14.000 establecimientos industriales, excluida la construcción, a los que se les solicita distinto tipo de información relacionada con estas dos variables.

Los resultados obtenidos de la propia encuesta continua, conjuntamente con los procedentes de la experiencia piloto realizada durante el segundo semestre del año 2001 y de la explotación de la información estructural disponible, servirán para

establecer la estructura definitiva de estos dos índices, tarea que se ha ido efectuando a lo largo del 2002 y que continuará durante el 2003.

#### *Coordinación con Eurostat.*

Hasta octubre de 2002 se ha desarrollado la función de coordinación con Eurostat en relación con las estadísticas coyunturales elaboradas al nivel nacional, dentro del marco del Reglamento del Consejo nº 1165/98 sobre estadísticas coyunturales.

---

#### 2.2.2 Estadísticas de Medio Ambiente

*3671 Estadísticas Medioambientales sobre el Agua, 3679 Estadísticas sobre los Residuos y 3687 Sistema de Recogida de Información Económica sobre el Medio Ambiente*

La aprobación de la *estrategia de desarrollo sostenible* por el Consejo Europeo en Góteborg en el año 2001, requerirá disponer, y otros casos consolidar, de datos estadísticos basados en el desarrollo de un sistema estadístico integrado consistente en la introducción de la variable ambiental en cada una de las estadísticas socioeconómicas ya existentes y en el inicio de nuevos proyectos que reflejen la realidad ambiental del desarrollo socioeconómico de un país.

A finales del año 2002 se publicaron en el diario oficial de las Comunidades Europeas el Reglamento nº 2150/2002 relativo a las estadísticas sobre residuos y la modificación del Reglamento nº 58/97, sobre estadísticas estructurales de las empresas, concerniente a los gastos de las empresas en protección ambiental. Esta normativa comunitaria constituye la base para la elaboración de encuestas en estos ámbitos específicos.

Durante el año 2002, en el INE se han conseguido avances muy importantes en la consolidación de la producción estadística de base en temas ambientales, iniciada en el año 1999, mejorado las encuestas relativas al agua: encuestas sobre el *suministro y tratamiento del agua* y el *uso del agua en el sector agrario*; residuos: encuestas sobre la *generación de residuos por actividad económica* y la *recogida y el tratamiento de residuos sólidos urbanos*; y sobre el *gasto de las empresas en protección ambiental*. La novedad de este año ha consistido en iniciar la investigación del reciclado, tratamiento y la valoración de los residuos, aspecto fundamental del Sexto Programa Comunitario en materia de Medio Ambiente, contemplado a su vez, en el Reglamento nº 2150/2002. Esto se ha realizado a través de la *encuesta sobre el tratamiento y el reciclado de residuos*, investigación que recaba información económica y ambiental de estos sectores económicos.

Respecto a la estadística de síntesis, se han publicado las *cuentas ambientales* integradas por las siguientes cuentas satélites: cuenta sobre el gasto en protección ambiental, cuenta del agua y cuenta sobre emisiones atmosféricas y se han elaborado un conjunto de indicadores que constituyen parte del *sistema de indicadores de desarrollo sostenible*. Asimismo, se han iniciado los trabajos de estima-

ción de dos nuevas cuentas, la cuenta de los bosques y la cuenta de flujos de materiales.

En cuanto a las relaciones institucionales, el desarrollo del Acuerdo Marco de Colaboración con el Ministerio de Medio Ambiente ha permitido la firma de convenios específicos sobre estadísticas de residuos y gastos de las empresas en protección ambiental entre el INE y el Ministerio de Medio Ambiente. El Instituto Catalán de Estadística ha colaborado con el INE en la traducción de los cuestionarios al catalán. A lo largo del año, se ha participado en numerosas reuniones de los grupos de trabajo de Eurostat, OCDE, Naciones Unidas, MEDSTAD ( medio ambiente) y se han presentado ponencias en el VI Congreso Nacional de Medio Ambiente, Jornadas de la Contabilidad Verde. Además, se ha asistido técnicamente a instituciones estadísticas, tanto nacionales como internacionales, en materia ambiental.

---

### 2.2.3 Estadísticas Agrarias

#### *3001 Registro Estadístico de Explotaciones Agrarias*

Se ha iniciado la grabación y normalización de los datos extraídos del Censo Agrario para la obtención de un directorio de explotaciones agrícolas.

#### *3002 Censo Agrario*

Se continuó la difusión de resultados con la inclusión en la web del INE y en CD-Rom de más de 15.000 tablas y se han atendido diferentes peticiones de información a medida. Se ha elaborado un informe metodológico para su publicación por Eurostat con los restantes informes enviados por los distintos Estados miembros y países candidatos.

#### *3003 Encuesta sobre la Estructura de las Explotaciones Agrícolas*

Se han iniciado los trabajos preliminares de la encuesta sobre la estructura de las explotaciones agrícolas 2003: fijación de características y de variables a encuestar. Se ha asistido a las reuniones de Eurostat del Grupo de Trabajo del Consejo sobre estructuras agrícolas y tipología.

---

## 2.3 SUBDIRECCIÓN GENERAL DE ESTADÍSTICAS DE LOS SERVICIOS

---

### 2.3.1 Área de Normativas y Análisis Global del Sector Servicios

#### *3845 Encuesta Anual de Servicios*

Durante el año 2002 se realizaron las siguientes tareas en esta encuesta:

#### *Encuesta Anual de Servicios 2000*

- Depuración, tabulación y difusión de los datos referidos al año 2000 donde por primera vez se investiga a través de una encuesta de 120.000 unidades todas las

empresas cuya actividad principal esté incluida en las secciones de la CNAE-93: G (Comercio), H (Hostelería), I (Transporte y Comunicaciones), K (Actividades inmobiliarias, de alquiler y servicios a empresas) y las actividades audiovisuales (parte de la sección O).

- Difusión en papel (folletos informativos) y formato electrónico.
- Envío de datos a Eurostat el día 30 de junio de 2002, cumpliendo así los plazos establecidos en el Reglamento nº 58/97 de estadísticas estructurales.
- Difusión de microdatos y tabulaciones a medida realizadas para las diferentes comunidades autónomas, así como resolución de las múltiples dudas surgidas por parte de los institutos de estadística de las comunidades.
- Respuesta a las peticiones a medida y estudios específicos procedentes de otras Subdirecciones generales del INE así como de diferentes organismos y empresas privadas.

#### *Encuesta Anual de Servicios 2001*

En esta edición, además de todas las actividades que ya estaban incluidas en la edición de la Encuesta Anual de Servicios 2000, se investigaron también las empresas que prestan servicios personales (división 93 de la sección O). El tamaño muestral ascendió a 125.000 unidades. Durante el año 2002 se llevaron a cabo las siguientes tareas relacionadas con esta operación:

- Trabajos preliminares a la recogida de la encuesta: contraste de directorios, diseño de cuestionarios adaptados a las características específicas de cada actividad investigada y a la información disponible por los informantes...
- Recogida de la información desde mayo a diciembre de 2002.
- Para facilitar a los informantes la cumplimentación de la información se utilizó, por primera vez, un cuestionario electrónico en formato EXCEL. Además, se elaboraron dos folletos informativos con los datos obtenidos en la Encuesta Anual de Servicios 2000 para enviarlos a las empresas incluidas en la muestra como agradecimiento por su colaboración.
- Envío de resultados preliminares a Eurostat el día 31 de octubre de 2002, cumpliendo así los plazos establecidos en el Reglamento nº 58/97 de estadísticas estructurales.

#### *Desglose de la cifra de negocios por productos y clientes*

Dentro de la estrategia de mejora de las estadísticas del sector servicios, España participó durante el año 2002 en la realización de unos estudios pilotos propuestos por Eurostat para conocer el desglose del volumen de negocios por productos y clientes para determinadas actividades: servicios informáticos, actividades de asesoría y consultoría, estudios de mercado, publicidad y servicios técnicos. Durante el año 2002 se llevaron a cabo las siguientes tareas relacionadas con estos estudios:

- Diseño de cuestionarios específicos adaptados a las indicaciones de Eurostat.
- Recogida de la información desde mayo a diciembre de 2002.
- Envío de resultados preliminares a Eurostat en noviembre de 2002.

#### *Presencia en foros estadísticos relacionados con estadísticas estructurales*

Durante el año 2001, se ha asistido a reuniones sobre la implementación y el desarrollo del Reglamento de estadísticas estructurales y de otros estudios pilotos:

- "Ad hoc Survey on Inter-enterprise Relations". Luxemburgo, 18 de septiembre.
- "Reunión del grupo Voorburg". Nantes, 23-27 de septiembre
- Curso TES "Reglamento nº 58/97 de estadísticas estructurales". Copenhague 18-21 noviembre.
- Working Group "Business Services Statistics". Luxemburgo, 13 de diciembre.

### *3171 Indices de Comercio al por Menor*

#### *Tareas realizadas en el año 2002*

Durante el año 2002, se ha difundido mensualmente el nuevo Índice de Comercio al por Menor base 2001 que incluye, respecto al anterior con base 1994, nuevas actividades (52.31, 52.5 y 52.6) adaptándose así a los requerimientos que la Unión Europea marca en el Reglamento nº 1165/98 de estadísticas coyunturales. Este índice se elabora con una muestra de 10.500 unidades (frente a las 2.500 unidades del índice anterior) para poder obtener resultados por CC.AA.

Se ha producido, además, un recorte de alrededor de cinco días en los plazos de difusión de este índices, situándose en t + 40 del periodo de referencia.

El Grupo de Trabajo de colaboración con las comunidades autónomas creado en el año 2001 para estudiar aspectos metodológicos del índice se reunió cuatro veces durante el año 2002. Fruto de este grupo de trabajo y de reuniones e intercambio de información bilaterales con alguna comunidad autónoma es el desarrollo y difusión, por parte de dichas comunidades, de índices más desagregados dentro de su ámbito geográfico, a partir de los microdatos recogidos por el INE, reduciendo así la carga de respuesta de las unidades informantes y consiguiendo, además, índices consistentes con los publicados por el INE en el ámbito regional.

#### *Presencia en foros estadísticos relacionados con estadísticas coyunturales de comercio al por menor*

Durante el año 2002, España ha seguido asistiendo a las reuniones de la Task Force creada para estudiar la posibilidad de obtener (dentro del Plan de Acción EMU) un Índice de Comercio al por Menor de la Unión Europea elaborado a partir de una muestra estratificada por países, disponible 30 días después del periodo de referencia:

- Task Force "Country stratified Sample for Retail Trade". Luxemburgo, 18 de septiembre.

### *3846 Indicadores de Actividad del Sector Servicios*

#### *Tareas realizadas en el año 2002*

Implantación de una encuesta dirigida a 13.000 empresas para obtener información del volumen de negocios y número de asalariado de las empresas del sector servicios: divisiones 50 y 51 y secciones H, I, K de la CNAE-93 dentro del marco del Reglamento 1165/98 de estadísticas coyunturales.

Durante el año 2002 se ha recogido mensualmente y depurado la información para la construcción de la base de los Indicadores de Actividad del Sector Servicios.

#### *Presencia en foros estadísticos relacionados con estadísticas coyunturales*

Durante el año 2001, se ha asistido a reuniones sobre la implementación y el desarrollo del Reglamento de estadísticas coyunturales:

- Working Party "Implementation of council Regulation 1165/98". Luxemburgo, 6 y 7 de junio.
- Working Party "Implementation of council Regulation 1165/98". Luxemburgo, 16 y 17 de diciembre
- "Task Force conjunta de la OCDE y Eurostat sobre Índices de Precios del Sector Servicios". 25 de noviembre.

#### *3182 Comercio Internacional de Servicios*

##### *Tareas realizadas en el año 2002*

Durante el año 2002 se mantuvieron contactos con otras instituciones (Banco de España, Secretaría General de Comercio Exterior, Consejo Superior de Cámaras...) a fin de elaborar una relación de las fuentes de información existentes sobre este tema. Además, se analizaron los datos disponibles con el fin de elaborar un posible directorio de empresas que realizan transacciones con el exterior a fin de utilizarlo como marco poblacional en una futura encuesta.

#### *Presencia en foros estadísticos relacionados con el Comercio Internacional de Servicios*

Durante el año 2002, se ha asistido a reuniones sobre este tema:

- "Technical Group Direct Reporting companies". Frankfurt, 19 y 20 de septiembre.
- "Technical Group Direct Reporting companies". Bruselas, 30 de junio, 1 de julio.

#### *Acuerdos o convenios de colaboración con otros organismos de la Administración de Estado o Comunidades Autónomas*

Además de los acuerdos y convenios mencionados anteriormente (difusión de microdatos de la EAS y grupos de trabajo en el ICM con la CC.AA) se han llevado a cabo otros convenios de colaboración con otros organismos:

- Comisión Nacional del Mercado de las Telecomunicaciones para la explotación de datos sobre uso de las tecnologías de la información y comunicación extraídos de la Encuesta Anual de Servicios y de los Indicadores de Actividad del Sector Servicios.

#### *Cursos impartidos*

- "Estadísticas del Sector Servicios". Escuela de Estadística de INE. Madrid, 5, 6 y 7 de noviembre.
- "Curso CESD de estadísticas de empresas". Junio. Madrid.
- "Estadísticas del Sector Servicios". Rio de Janeiro. 12-23 agosto.

---

### 2.3.2 Área de Análisis Sectorial del Sector Servicios

*3241 Encuestas de Ocupación en Alojamientos Turísticos* (Establecimientos Hoteleros (EOH), Acampamentos Turísticos (EOAC), Apartamentos Turísticos (EOAP), Alojamientos de Turismo Rural (EOTR))

- Recortes en los plazos de difusión de las Encuestas de ocupación en acampamentos turísticos de alrededor de un día, y de la de apartamentos turísticos de alrededor de dos días.
- Inclusión en el calendario de disponibilidad de las Estadísticas Coyunturales del INE de la Encuesta de ocupación en alojamientos de turismo rural.
- Publicación del Índice de Precios Hoteleros (IPH) el mismo día que la Encuesta de ocupación en establecimientos hoteleros, lo que supone un adelanto de alrededor de 5 días.
- Utilización de un nuevo método de muestreo en Illes Balears para las EOH y EOAP, que supone la asignación de distintas fracciones de muestreo para los meses de noviembre a febrero (ambos incluidos), en los que la encuesta se hace prácticamente exhaustiva, y el resto de meses.
- Mejora del procedimiento de asignación de la muestra en todas las encuestas de ocupación: a la hora de efectuar la rotación de la muestra, se tiene en cuenta el periodo transcurrido desde que el establecimiento salió de la muestra.
- Mejora en la asignación de semanas de referencia: se asegura una asignación equilibrada entre las distintas semanas de referencia sobre las que los establecimientos deben dar información.
- Investigación de nuevas variables en todas las encuestas.

#### *Reuniones, foros y seminarios*

- Asistencia a las Task Force y al Working Group de Estadísticas de Turismo de Eurostat.
- Co-organización con Eurostat, asistencia y ponencias en el Seminario Metodológico de Estadísticas de Turismo y Cuenta Satélite de Turismo celebrado en Madrid en marzo.
- Asistencia y ponencias en el 6º Foro Internacional de Estadísticas de Turismo celebrado en Budapest en septiembre.
- Asistencia al Grupo de Trabajo sobre de Estadísticas Regionales del Sector Turístico, Castelldefels, abril.
- Asistencia y ponencia en la III Reunión del Grupo de Trabajo sobre Cuentas Satélite Regionales de Turismo, Jerez de la Frontera, abril.
- Asistencia al Taller de Perspectivas Turísticas de EXCELTUR (Alianza para la excelencia turística) en mayo.
- Asistencia técnica a Bolivia sobre la implantación de un sistema global de estadísticas de turismo, octubre.
- Participación en el seminario sobre el Sistema de Estadísticas de Turismo, Venezuela, marzo.
- Participación en el curso sobre el Sistema de Estadísticas de Turismo en la Escuela de Estadística de las Administraciones públicas, Madrid, mayo.

- Participación en el curso sobre Encuestas a las Empresas organizado por el CESD-Madrid, Madrid, junio.

### *3247 Índice de los Precios Hoteleros e Índice de Ingresos Hoteleros*

- Preparación del cambio de sistema del Índice de Precios Hoteleros: cambio de base, actualización metodológica.
- Depuración de precios de la EOAC y EOAP para la elaboración de la base de los futuros índices de precios de ambos tipos de alojamientos.
- Preparación de la metodología, aplicación informática, etc. del Índice de Ingresos Hoteleros, a difundir en el año 2003.

Indicadores coyunturales del sector financiero: *3705 Hipotecas, 3701 Efectos de Comercio Impagados, 3844 Sociedades Mercantiles, 3704 Suspensiones de Pagos y Declaraciones de Quiebra.*

- Creación de un Grupo de Trabajo permanente con el Colegio de Registradores de la Propiedad y Mercantiles, a efectos de mantener reuniones periódicas para la reforma de la estadística de Hipotecas y la implantación de la nueva estadística de Transmisión de Bienes.
- Recogida, depuración y elaboración de resultados de la estadística de Hipotecas actual, así como de la futura estadística reformada. La nueva estadística no sólo proporcionará información sobre constituciones, sino también sobre cambios y cancelaciones de hipotecas.
- Trabajos relativos al proyecto piloto para la reforma de la estadística de Efectos de Comercio Impagados. Diseño de la nueva muestra, diseño de nuevo cuestionario, recogida, depuración y elaboración de resultados de la estadística vigente hasta diciembre de 2002 y de la nueva estadística reformada.
- Recogida de información de nuevas variables en la estadística de Efectos de Comercio Impagados.
- Trimestralización de la estadística de Suspensiones de Pago y Declaraciones de Quiebra.
- Atención y elaboración de peticiones a medida. Envíos de microdatos a comunidades autónomas.
- Mejora de las notas de prensa mensuales.

### *Reuniones, foros y seminarios*

- Mantenimiento de reuniones periódicas con el Colegio de Registradores de la Propiedad y Mercantiles, con el fin de reformar la estadística de Hipotecas e implantar la nueva estadística de Transmisión de Bienes.
- Mantenimiento de reuniones periódicas con el Banco de España para la implantación de la reforma de la Estadística de Efectos de Comercio Impagados.

### *3201 Encuesta de Transporte de Viajeros*

- Actualización completa del directorio utilizado.
- Trabajos relativos al diseño de la nueva muestra y rotación de la muestra vigente. Nueva estratificación de la muestra.
- Recogida, depuración, tabulación y difusión de la información de la encuesta. Recopilación de información relativa a ingresos.

### *Reuniones, foros y seminarios*

- Asistencia a los Grupos de Trabajo sobre estadísticas de transporte de pasajeros por carretera, transporte de mercancías y transporte ferroviario de Eurostat.
- Asistencia al Comité de Estadísticas de Transporte de Eurostat.

### *Convenios, colaboraciones, etc.*

- Trabajos encaminados a la firma del convenio de colaboración con el Instituto Gallego de Estadística de la EOH y la EOTR.
- Trabajos encaminados a la firma del convenio de colaboración con el Instituto Valenciano de Estadística y la Agencia Valenciana de Turismo de la EOH.
- Trabajos encaminados a la firma del convenio de colaboración con el Colegio de Registradores de la Propiedad y Mercantiles para la reforma de la estadística de hipotecas.
- Envíos de microdatos de la EOAC al Instituto de Estadística Catalán.
- Envío de notas de prensa de todas las estadísticas coyunturales de turismo, y de petición concreta de datos de la EOH para determinadas zonas turísticas, a ZON-TUR (Agrupación Hotelera de las Zonas Turísticas de España).
- Envío de datos de la EOH para zonas turísticas y puntos concretos a SAETA (Sistema de Análisis y Estadística del Turismo de Andalucía).
- Envío de microdatos a los Institutos de Estadística que lo solicitan.

### *Otros aspectos generales*

- Retraso en la difusión de las publicaciones electrónicas de las cuatro encuestas de ocupación y de los indicadores coyunturales del sector financiero.
- Retraso en el calendario de difusión de las estadísticas de Hipotecas y Efectos de Comercio Impagados.
- Retraso en el calendario previsto de implantación de la estadística de Hipotecas.
- Necesidad de la división en dos fases de la actualización metodológica del IPH.
- Retraso en la elaboración de Índices de Precios de Acampamentos y Apartamentos Turísticos.
- Retraso en la realización del enlace en la EOH de los datos de 1999 con los de 1998.
- No se elabora la publicación "Análisis de la Ocupación en Alojamientos Turísticos" con datos del año 2001. Se publica información similar, aunque más reducida, en uno de los números de Cifras INE.

Todos los problemas y retrasos mencionados con anterioridad sobre la ejecución del Programa Anual de 2002 son motivados por la reforma y perfeccionamiento continuo de todas las estadísticas mensuales que se elaboran, así como la falta de personal y tiempo para abordar la elaboración de los indicadores mencionados y los múltiples proyectos comentados con anterioridad.

---

### 2.3.3 Área de Indicadores de Ciencia y Tecnología

#### *3180 Encuesta de Comercio Electrónico*

- Recogida, depuración y tabulación de la Encuesta sobre el uso de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC) y del Comercio Electrónico en las Empresas.
- Rueda de prensa conjunta con la Asociación Española de Comercio Electrónico (@ECE) sobre los resultados de la Encuesta 2001.
- Trabajos preparatorios para la Encuesta de uso de TIC y de Comercio Electrónico en las Empresas 2002 y coordinación con el Area de Estadísticas Culturales para la elaboración de la Encuesta sobre el uso de TIC en los Hogares.
- Participación en los Grupos de Trabajo sobre Sociedad de la Información de OCDE y de Eurostat.
- Cumplimentación de los cuestionarios de la OCDE y Eurostat.

#### *3344 Encuesta sobre Innovación Tecnológica en las Empresas*

- Reforma de la Encuesta de Innovación Tecnológica en las Empresas y coordinación con la Estadística de I+D.
- Asistencia técnica en la sede central del INE a dos pasantes de nacionalidades paraguaya y colombiana, perteneciente a la Red Iberoamericana de Ciencia y Tecnología durante 3 meses.

#### *3341 Estadística de I+D*

- Depuración y tabulación de los cuestionarios del sector Empresas.
- Recogida, depuración, grabación y tabulación en el servicio promotor de los cuestionarios de los sectores Enseñanza Superior, Administración Pública e Instituciones Privadas sin Fines de Lucro.
- Preparación de la publicación "Estadística sobre las actividades de I+D. Indicadores básicos" que incluye estadísticas de los sectores antes mencionados y de las principales variables para el sector de empresas.
- Colaboración con el Ministerio de Ciencia y Tecnología y con las CC.AA para elaborar el directorio de empresas que potencialmente desarrollan actividades de I+D en España.
- Participación en los Grupos de Trabajo de OCDE y Eurostat. Cumplimentación de los cuestionarios de OCDE y Eurostat.

#### *3346 Indicadores de Alta Tecnología*

- Recopilación de datos pertenecientes a otras estadísticas, elaboración de indicadores y publicación.

#### *Otras actividades*

- Explotación de variables relativas al uso de Internet y de comercio electrónico de la operación estadística sobre Índices de Comercio al por Menor.
- Cumplimentación del cuestionario sobre estadísticas del sector audiovisual AUVIS de Eurostat. Participación en la reunión del Grupo de Trabajo en Luxemburgo (noviembre).

- Participación en la reunión del Grupo de corresponsales estadísticos de Mujeres y Ciencia en Bruselas.

---

## 2.4 SUBDIRECCIÓN GENERAL DE ESTADÍSTICAS DE PRECIOS Y PRESUPUESTOS FAMILIARES

### *3642 Índice de Precios de Consumo (IPC)*

- Se han cumplido las tareas programadas en las fechas previstas.
- Actualización de las ponderaciones del IPC, base 2001.

### *3643 Índice de Precios de Consumo Armonizado (IPCA)*

- Se han cumplido las tareas programadas en las fechas previstas. Actualización de las ponderaciones del IPCA, a partir de la actualización realizada para el IPC.
- Asistencia a las reuniones de Eurostat sobre la Armonización de los IPC, tanto - Grupos de Trabajo como Task Forces y Grupos de Estudios.

### *3644 Paridades de Poder Adquisitivo (PPA)*

- Se han analizado las encuestas de precios en el plazo previsto.
- Se ha acudido a reuniones y grupos de trabajo convocados en el ámbito de las PPA (Luxemburgo y Roma).
- Se ha finalizado la discusión del proyecto de Reglamento del Parlamento y del Consejo sobre PPA. Actualmente está en trámite de discusión por el Parlamento Europeo y el Consejo.

### *Encuesta Piloto Regional de Precios (EPRP)*

Se ha comenzado un estudio de los artículos del IPC para analizar la posibilidad de utilizarlo como fuente de datos de la EPRP.

### *3645 Encuesta Continua de Presupuestos Familiares (ECPF)*

- Se han cumplido de manera general las tareas previstas.
- Se ha proporcionado la información necesaria para la actualización de las ponderaciones del IPC.
- Durante el 4º trimestre de 2002 se llevó a cabo la implantación de un módulo de ingresos.

### *3646 Panel de Hogares de la Unión Europea (PHOGUE)*

- En general, se han cumplido las tareas programadas, si bien ha habido cierto retraso en las fechas de publicación de resultados; estos retrasos se han debido a que Eurostat no ha tenido disponibles los correspondientes ficheros microdatos en las fechas previstas.
- Se han llevado a cabo estudios comparativos entre los resultados de la muestra ampliada del 7º ciclo y resultados de la muestra panel.
- Asistencia a los grupos de trabajo de PHOGUE y del Pobreza y Exclusión Social.

- Asistencia al seminario del Grupo Río, celebrado en Río de Janeiro en el mes de noviembre.

#### *3647 Encuesta de Condiciones de Vida*

Durante 2002 se ha asistido a las diferentes reuniones convocadas por Eurostat, en las que se han tratado aspectos relacionados con los diferentes Reglamentos de la Comisión (diseño y muestreo, trabajos de campo, definiciones y lista de variables).

Asistencia a dos reuniones del grupo ECOFIN en Bruselas.

Se han llevado a cabo los trabajos asociados con la encuesta piloto (diseño de cuestionarios, manuales, depuración de datos, obtención de ficheros microdatos finales y elaboración de informa para Eurostat.

#### *Otras actividades*

Cursos impartidos:

- Curso CESD sobre Encuesta de Hogares. Madrid
- Curso CESD sobre Encuesta de Hogares. Santa Cruz de la Sierra – Bolivia.
- Curso Encuesta de Presupuestos Familiares y Condiciones de Vida. Escuela de Estadística. Madrid.
- Curso sobre encuestas y trabajos realizados por el INE. Profesores de secundaria. Madrid.

---

## 2.5 SUBDIRECCIÓN GENERAL DE ESTADÍSTICAS LABORALES Y SOCIALES

---

### 2.5.1 Área de Costes Laborales

#### *3621 Indices de Costes Laborales*

Se han obtenido y publicado puntualmente los resultados del cuarto trimestre de 2001 y del primero, segundo y tercero de 2002.

Se ha llevado a cabo durante el cuarto trimestre de 2002, según lo dispuesto en el proyecto, la recogida del módulo anual que recoge los costes laborales de periodicidad anual con referencia al año 2001.

Los resultados del ICL, a partir del cuarto trimestre de 2002, sirven de base para el cumplimiento del Reglamento de Estadísticas Coyunturales en lo que se refiere al total de horas trabajadas y el total de sueldos y salarios brutos para las actividades económicas incluidas en la Industria.

Se ha participado en las reuniones del Grupo de Trabajo de Eurostat para la elaboración de una metodología armonizada para el cálculo del ICL elaborándose los correspondientes informes.

Se ha enviado puntualmente la información solicitada por Eurostat, OCDE y FMI. También se han atendido peticiones a medida de otros usuarios.

Se han impartido cursos en la Escuela de Estadística y en el CESD. También se ha atendido una asesoría técnica a una delegación de Ecuador.

Continúa el convenio firmado con Eurostat para la ampliación del ICL a la rama L (Administraciones Públicas).

Durante este año ha continuado y finalizado el trabajo relativo al contrato firmado con la London School of Economics and Political Science para analizar las desigualdades salariales (proyecto PIEP).

#### *3618 Encuesta de Coste Laboral 2000*

Durante el primer semestre de 2002 se finalizaron las tareas de depuración y obtención de los primeros resultados para su análisis. Se enviaron las tabulaciones requeridas por Eurostat a primeros de julio de 2002.

Durante el segundo semestre del año se realizó el proceso de tabulación para su publicación nacional cuya fecha fue diciembre de 2002.

Al mismo tiempo se elaboró el Informe de Calidad de la Encuesta que se envió Eurostat al final del año.

Se ha participado en las reuniones del Grupo de Trabajo de Eurostat para la ampliación de la cobertura de la encuesta, tanto en el tamaño de las unidades como en las actividades recogidas, elaborándose los correspondientes informes.

Se han atendido las peticiones a medida de otros usuarios así como impartido cursos en el CESD.

---

#### 2.5.2 Subdirección General Adjunta de Estadísticas de Empleo y Paro

##### *3601 Encuesta de Población Activa*

Se han obtenido y publicado puntualmente los resultados del cuarto trimestre de 2001 y primero, segundo y tercero de 2002.

Conjuntamente con la salida del primer trimestre del año 2002, en el que se aplicaba por primera vez la nueva metodología EPA (consistente en la introducción de nuevas proyecciones de población, de un nuevo método de reponderación y de un cambio en la aplicación práctica de la definición de paro), se publicaron las series retrospectivas EPA con datos reponderados desde 1976. También se publicaron los cuatro trimestres de 2001 con la antigua y nueva definición de paro, según lo establecido en el Reglamento CE nº 1897/2000 de la UE.

Se han organizado diversos cursos y seminarios para explicar los cambios metodológicos 2002.

Se han convocado y atendido cuatro reuniones del Grupo de Trabajo de Estadísticas Coyunturales del Mercado Laboral (Consejo Superior de Estadística), así como

dos reuniones más del Subgrupo de Calidad (creado por acuerdo del Grupo de Trabajo en su última reunión de 2001) y sendas reuniones de las Ponencias para determinar la conciliación de datos 2001 en virtud de los cambios metodológicos EPA 2002.

Se han atendido las peticiones de datos de OCDE, Eurostat y OIT. Se han proporcionado datos retrospectivos, calculados con la metodología EPA 2002.

Se han impartido diversos cursos: "Encuesta de Población Activa" para diplomados en estadística de nuevo ingreso; "Muestreo con aplicación a encuestas de hogares" (CESD), en Madrid y en Santa Cruz de la Sierra (Bolivia); "La gestión de la Encuesta de Población Activa", dentro del segundo módulo de formación del grupo 6 de cooperación con Mercosur titulado "Armonización estadística: Datos de empleo en la UE".

Se ha atendido una pasantía de Ecuador sobre indicadores de empleo.

Se han atendido y programado más de 750 peticiones a medida de información, más del 50 por ciento que el año anterior.

Se ha actualizado la aplicación EPA-PEN, incorporándose cambios en la clasificación de estudios, en algunos literales de la clasificación nacional de actividades 93 (CNAE 93) y eliminándose una opción de una pregunta del apartado referente a la situación hace un año.

Se ha publicado una nueva edición de 'Proyecciones de Tasas de Actividad', resultados por CC.AA y la nueva versión de "Tratamiento de la información" (edición de 2002).

Se ha trabajado estudiando la viabilidad del proyecto de *estimaciones mensuales rápidas de los principales indicadores del mercado de trabajo* para elaborar una propuesta de cara a su implantación en 2003.

Se ha estudiado la viabilidad de acortamiento de plazos de difusión de la EPA trimestral.

Se han llevado a cabo diversos contactos con EUSTAT con vistas a la consecución de un convenio de colaboración que acabara con la duplicidad de fuentes estadísticas de hogares en relación con el mercado de trabajo y la actividad económica en el País Vasco. Finalmente, tales gestiones no tuvieron éxito.

Se han comparado las estimaciones de ocupación y paro con los datos de otras fuentes estadísticas (INEM, Seguridad Social). Se ha publicado la 'Comparación de Datos de Empleo y Paro 2000', editada en el seno del Consejo Superior de Estadística.

Se han completado los trabajos previstos en sendos convenios con Eurostat para la obtención de series homogéneas EPA y el impacto de la aplicación de la nueva definición de paro.

Se han facilitado los ficheros de microdatos e información a medida a las comunidades autónomas, tanto puntualmente con la salida del trimestre, como retrospectivamente debido a los cambios de población y reponderación de los factores de

elevación. De las comunidades autónomas se recibe información sobre organismos públicos que se incorpora en el programa de recogida de datos CAPI.

Se ha participado en el programa de cooperación UE-MERCOSUR, terminando la cooperación este año.

Se han satisfecho las demandas de información EPA derivadas de los proyectos 'Indicadores Estructurales' de la UE así como el 'plan nacional de exclusión social'.

#### *3602 Encuesta Comunitaria de Fuerza de Trabajo (ECFT)*

Se ha obtenido y enviado puntualmente (excepto un retraso en el fichero del 2º trimestre del año) a Eurostat el fichero de microdatos de cada trimestre. Se ha adaptado el procedimiento de transcodificación EPA-ECFT a la nueva definición de paro implantada a primeros de año.

Se ha participado en los grupos de trabajo y las 'Task Forces' relacionadas con esta encuesta.

Se han enviado nuevos ficheros ECFT, retrospectivamente hasta 1992, con los nuevos factores de elevación derivados de los cambios metodológicos EPA-2002 (datos reponderados).

Se han elaborado el informe de calidad pertinente en cumplimiento del Reglamento nº 577/1998 (informes trienales, sobre implantación de los requerimientos del Reglamento nº 577/1998, en los países miembros).

#### *Encuesta de Condiciones y Horarios Especiales de Trabajo (Módulo ad-hoc)*

El trabajo de campo se realizó en 2001 y la publicación de resultados tuvo lugar en 2002. Ha sido cofinanciada con Eurostat con quien se ha firmado un convenio.

#### *Personas con Discapacidades y su Relación con el Empleo (Módulo ad-hoc)*

Se llevó a cabo el trabajo de campo en el segundo trimestre de 2002. El fichero final de microdatos se envió en diciembre a Eurostat. Ha sido cofinanciada por Eurostat, con quien se firmó un convenio.

#### *Cursos de educación/formación recibidos en los últimos doce meses (Módulo ad-hoc).*

Elaboración del cuestionario e incorporación en el aplicativo EPA-PEN. Instrucciones para la cumplimentación del mismo.

#### *3551 Encuesta de Migraciones*

Los datos obtenidos de 2000, han quedado como documento interno, al salir con una metodología desfasada. No ha sido posible ofrecer los datos del periodo 1999-2001 con la nueva metodología EPA 2002, en este año. Se publicarán en 2003.

### *3603 Flujos de la Población Activa*

Se ha trabajado en una propuesta de reestructuración de la publicación de forma que a lo largo de 2003 puedan obtenerse datos de flujos para el periodo 1997-2001 (los últimos años con datos homogéneos EPA con la antigua definición de paro).

---

#### 2.5.3 Área de Estadísticas Educativas y Culturales

##### *3274 Encuesta de Bibliotecas*

En 2002 se publicaron los resultados de la encuesta con referencia al año 2000.

Hay suscritos convenios con cinco comunidades autónomas.

##### *Otras Estadísticas Culturales*

La estadística *3273 Producción Editorial de Libros 2001* se ha publicado en 2002. También se ha recopilado información (ya publicada por otros organismos en algunos casos) sobre museos, archivos, música y danza, deportes, licencias de caza y pesca, cinematografía, teatro, festejos taurinos, juegos de azar, prensa, radio y televisión, emisiones radioeléctricas, artes plásticas y patrimonio histórico. Se publica en el Anuario.

##### *3309 Estadísticas de la Enseñanza Superior*

Se han publicado los datos del curso 1999-2000 y los datos avance del curso 2001-2002.

##### *30411 Estadística de las Pruebas de Acceso a la Universidad*

Se han publicado los datos del año 2002

La unidad encargada de las estadísticas educativas ha participado en diversos cursos de la Escuela de Estadística y del CESD. También ha asistido a reuniones de los Grupos de Trabajo correspondientes de Eurostat y de la OCDE.

##### *3653 Encuesta sobre Equipamiento y Uso de Tecnologías de Información y Comunicación en los Hogares, (TIC-H 2002)*

En 2002 se llevaron a cabo los trabajos de recogida de datos de esta encuesta, financiada por la Comisión del Mercado de Telecomunicaciones (CMT), organismo con el que se ha firmado un convenio.

En el mes de diciembre de 2002, se publicaron y presentaron conjuntamente con la CMT, los resultados de la encuesta en forma de informe preliminar. Los resultados de esta encuesta permitirán satisfacer los requerimientos de información de la Unión Europea en el marco del Plan *e-Europe*.

---

#### 2.5.4 Área de Estadísticas Sanitarias

##### *3371 Encuesta de Morbilidad Hospitalaria*

- Se han obtenido y publicado de acuerdo al calendario los datos del año 2000.
- Se ha trabajado en la elaboración del nuevo programa de imputación automática que se aplicará en la Encuesta del año 2001.
- Se han atendido las peticiones de la OCDE y Eurostat.
- Se ha participado en las reuniones del grupo de trabajo de Salud Pública de Eurostat.
- Se ha participado en el curso de Estadísticas Sanitarias impartido en la Escuela de Estadística.

##### *3378 Estadística de Defunciones según la Causa de Muerte*

- Se han obtenido y publicado de acuerdo al calendario los datos del año 2000.
- Se han atendido las peticiones de la OMS y Eurostat.
- Existen convenios de colaboración con todas las CC.AA en materia de causas de muerte.
- También hay un foro de comunicación permanente por correo electrónico para coordinar la aplicación de la codificación de la 10ª revisión de la Clasificación Internacional de Enfermedades.

Se han atendido peticiones especiales de diversos organismos que requieren convenio de colaboración y que suponen un gran volumen de trabajo. El número de este tipo de peticiones aumenta cada año. Además, se han programado el resto de peticiones a medida de la estadística.

Se está trabajando en el proyecto de adaptación de los boletines estadísticos de defunción a la informatización de los registros civiles. En paralelo se trabaja en la adaptación del certificado médico oficial de defunción a las recomendaciones de la OMS.

Respecto al codificador automático de causas de muerte, se han mantenido reuniones con la Comunidad de Madrid para llegar a un codificador automático común basado en el que esta Comunidad está desarrollando. Sin embargo por el momento esta comunidad ha tenido que paralizar los trabajos por lo que se está a la espera de que los problemas sean solucionados.

Se ha participado en el curso de Estadísticas Sanitarias impartido en la Escuela de Estadística.

##### *3385 Indicadores Hospitalarios*

Es una estadística derivada de la de Establecimientos Sanitarios con Régimen de Internado, realizada por el Ministerio de Sanidad y Consumo. Se han obtenido los ficheros finales de los años 1997 y 1998 y se ha publicado 1997. El retraso de esta Estadística es debido al que arrastra la Estadística de Establecimientos Sanitarios.

### *3379 Encuesta sobre Discapacidades, Deficiencias y Estado de Salud*

Se ha realizado esta encuesta en colaboración con el IMSERSO y la Fundación ONCE con los que existe un convenio.

Se han obtenido los ficheros finales, se ha incorporado la tabulación en INEbase y se han enviado a imprenta los resultados detallados. La publicación contiene un capítulo de análisis de resultados que incorpora los indicadores de esperanzas de vida en salud (libre de discapacidad, en buena salud percibida, libre de enfermedades crónicas, ...) e indicadores de comparación entre las poblaciones con y sin discapacidades.

Se han elaborado los capítulos de análisis correspondientes a un primer grupo de CC.AA.

Se ha firmado un convenio de colaboración con el IMSERSO y el Centro de Estudios Demográficos de la Universidad de Barcelona para realizar el Informe General de la Encuesta. En este Proyecto el INE participa como asesor técnico de la Encuesta y se han mantenido reuniones preparatorias del trabajo.

Se ha participado en las reuniones de la Task Force de Encuestas de Salud del grupo de trabajo de Salud Pública de Eurostat. Una de ellas se organizó en la sede del INE. Asimismo se ha participado en las reuniones del Washington City Group sobre medición de la discapacidad a través de encuestas.

Se han presentado los resultados de la Encuesta en el Centro Nacional de Epidemiología y en la Conferencia sobre Salud y Discapacidad de la OMS.

Se ha participado en el curso de Estadísticas Sanitarias de la Escuela de Estadística y en el curso del CESD. Asimismo se ha participado en el Curso de Experto Universitario de Estadística Pública de la Universidad de Sevilla.

#### *Otros proyectos abordados durante el año 2002*

##### *Encuesta Nacional de Salud*

Se ha elaborado el proyecto de la encuesta 2003. Se ha enviado al Ministerio de Sanidad y Consumo el texto del Convenio de colaboración para la realización de la encuesta del año 2003.

Se han realizado los trabajos de revisión de cuestionarios de la encuesta, se han elaborado las definiciones de los conceptos de la encuesta para incorporarlos a los manuales correspondientes. Se han proporcionado las especificaciones para la aplicación de grabación de los cuestionarios.

Se ha participado en las reuniones de la Task Force de Encuestas de Salud del grupo de trabajo de Salud Pública de Eurostat. Una de ellas se organizó en la sede del INE

Se ha participado en el curso de Estadísticas Sanitarias de la Escuela de Estadística.

### *Encuesta sobre Salud y Hábitos Sexuales*

La Secretaría del Plan Nacional contra el SIDA se dirigió al INE para solicitar la realización de una encuesta sobre hábitos sexuales considerados de riesgo para el VIH/SIDA. Durante el año 2002 se han mantenido diversas reuniones con los técnicos de Plan Nacional contra el SIDA en las que se han preparado y analizado diversos borradores de cuestionarios. La recogida de los datos se realizará en octubre de 2003.

---

#### 2.5.5 Servicio de Estadísticas Judiciales

Se publicó la monografía Estadísticas Judiciales de España del año 2000 que engloba *3471 Penal Común, 3473 Judicial Civil, 3474 Juzgados de Menores y 3476 Contencioso-Administrativo*.

También se publicó la *3475 Estadística del Suicidio en España* del año 2001.

Se actualizaron los directorios de los Juzgados y Tribunales adaptándolos a las modificaciones habidas en la Ley de Demarcación y Planta Judicial.

Se han atendido peticiones de las comunidades autónomas de Andalucía, Aragón, Baleares y Galicia, y una petición del Congreso de los Diputados sobre Nulidades, Separaciones y Divorcios.

Existe un convenio con el Consejo General del Poder Judicial.

---

#### 2.5.6 Área de Indicadores Sociales

##### *3652 Indicadores Sociales*

Se ha publicado en 2002 el volumen Indicadores Sociales 2001.

Se colabora con el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales en la elaboración de indicadores para el Plan Nacional de Inclusión Social y se participa en diversos foros de dicho Ministerio relativos a la familia, el menor, etc.

Se han participado en cursos de la Escuela de Estadística y del CESD.

Se colabora con la Comisión Económica para Europa de Naciones Unidas en indicadores de género.

##### *3648 Encuesta de Empleo del Tiempo*

Se ha iniciado la recogida de la información en campo. Se ha elaborado el proyecto metodológico de la encuesta.

Se ha asistido a las reuniones del Grupo de Trabajo correspondiente de Eurostat.

Hay convenios de colaboración con cuatro comunidades autónomas.

---

## 2.6 SUBDIRECCIÓN GENERAL DE METODOLOGÍA Y TÉCNICAS ESTADÍSTICAS

---

### 2.6.1 Área de Directorios de Empresas

Durante el año 2002 se han llevado a cabo todos los procesos de actualización de *30201 Directorio Central de Empresas (DIRCE)*, con referencia 1 de enero. Las fuentes de entrada de origen administrativo fueron recepcionadas en los plazos establecidos y su tratamiento se desarrolló durante el primer semestre del año. En este apartado, merece especial mención la colaboración prestada por el Instituto Vasco de Estadística (EUSTAT) y el Departamento de Economía de la Comunidad Foral de Navarra, aportando fuentes de información vitales para garantizar una buena cobertura de esos ámbitos geográficos.

Finalizados estos procesos se generó un conjunto de resultados estadísticos asociados a las unidades *empresa* y *unidad local*. Toda esta información fue oficialmente difundida en soporte papel, publicación electrónica y en la web del INE.

En este año se implantaron nuevas actividades orientadas a ampliar la capacidad del DIRCE como elemento generador de información estadística y a potenciar sus utilidades como marco central de muestreo. Se ha desarrollado un procedimiento específico para introducir la variable *cifra de negocios* en formato numérico y para todas las unidades registradas. En este proceso ha sido fundamental la colaboración prestada por el Departamento de Informática Tributaria, de la Agencia Estatal de la Administración Tributaria, que ha proporcionado información relevante a nivel microdato. Bajo este acuerdo de colaboración, se han cumplido los objetivos estadísticos, garantizándose al mismo tiempo las reglas de confidencialidad para los datos tributarios.

La calidad de los datos, su medición y mejora es otra de las constantes preocupaciones del equipo humano responsable de la gestión del DIRCE. A lo largo del año 2002 se ha llevado a cabo una encuesta de mejora dirigida a 7.500 empresas. Los datos obtenidos, junto con la información procedente de las encuestas habituales del INE han formado un input básico en los procesos de actualización anual.

El proyecto sobre Demografía empresarial promovido por Eurostat tiene implicaciones directas sobre el DIRCE en su faceta de producto estadístico. Una vez desarrollada la primera experiencia piloto, durante el año 2002 se aplicó la metodología armonizada a las poblaciones de referencias 1997, 1998, 1999 y 2000. Se generaron indicadores sobre nacimientos y muertes reales de empresas, supervivencia y desarrollo, clasificados a nivel de divisiones NACE y estratos de empleo. La base de datos obtenida en esta primera generación de datos armonizados y el informe metodológico final fueron remitidos a Eurostat en agosto de este año.

Por último, otro de los campos de trabajo iniciados en materia de registros de empresas, tiene por objeto la implantación de la unidad *grupo de empresas* y su vinculación al registro central DIRCE. Un modelo de trabajo y nuevas actividades ya se han desarrollado con éxito aunque existen cuestiones de índole metodológica que deben aún ser abordadas y perfiladas adecuadamente a nivel europeo. El obje-

tivo prioritario es identificar las empresas del DIRCE que operan en marcos de grupos y establecen un estudio comparativo en términos económicos, con el resto de la población.

---

## 2.6.2 Área de Normalización

### *3942 Codificación Asistida Distribuida (AYUDACOD)*

En el año 2002 se han utilizado los diccionarios de actividad y ocupación del AYUDACOD para la codificación de estas variables en el Censo de Población, resolviendo la codificación de todos aquellos literales que tenían una descripción ambigua. Con la información obtenida en el censo se ha alimentado los diccionarios del AYUDACOD, mejorando su cobertura y calidad.

### *3943 Sistema de Gestión Informatizada de Clasificaciones, Variables y Conceptos (NOMENPAC)*

En el año 2002 se ha conseguido mecanizar los trabajos de elaboración y gestión del NOMENPAC, teniendo analizada, depurada y grabada el 75% de la información que se recoge en el INE. Se mejoró la aplicación de consulta existente en Intranet para visualizar la información disponible, facilitando la interacción con el usuario.

### *3944 Adaptación de CNAE93 a la NACE Rev 1.1*

En el ámbito mundial y de la UE se está inmerso en un proceso de revisión de las clasificaciones de actividades económicas y de productos. Al nivel nacional, se ha de trabajar para que las adaptaciones nacionales de esas clasificaciones sean modificadas en un idéntico sentido. En el 2001 se finalizó la primera etapa de revisión en la UE, en la que las modificaciones introducidas han sido pocas y en los últimos niveles de las clasificaciones.

En el 2002, el INE finalizó el proyecto de la nueva CNAE-93 Rev.1 que fue aprobada en la reunión celebrada en octubre por el Consejo Superior de Estadística. Asimismo, en esa reunión también se aprobó que la adaptación de la Clasificación de Productos por Actividades de la UE, la CPA, se constituyera directamente en la versión nacional de productos por actividades hasta el año 2007.

En relación con la elaboración de otras clasificaciones se debe destacar que se ha avanzado en la definición de una clasificación de comarcas para fines estadísticos que cubran todo el estado español. Las comarcas, en términos generales, se encuentran formada por la unión de municipios de una misma provincia.

---

## 2.6.3 Área de Diseño de Muestras

En el Area de Diseño de Muestras de encuestas de población, destaca la innovación realizada en determinadas operaciones, como la Encuesta de Empleo del Tiempo (estimadores complejos de tiempo-espacio); Encuesta sobre Equipamiento y Uso de TIC en los Hogares (con estimaciones combinadas de hogar y persona, asociadas a turnos de rotación de EPA), primeras fases del diseño de la Encuesta

Panel que sustituye al Panel de Hogares de la UE (panel rotante anual), y para la nueva Encuesta Nacional de Salud. También se ha establecido la aplicación sistemática del calibrado por regresión en los estimadores a EPA y diversas mejoras en los procesos de actualización del seccionado EPA y Encuesta Continua de Presupuestos Familiares.

En cuanto a las encuestas de empresas, se han actualizado diversos diseños para adaptación a modificaciones metodológicas y a nuevas exigencias de precisión por subdominios, tanto en encuestas estructurales como coyunturales. Los nuevos diseños tratan de hacer frente al problema de la carga de respuesta, por lo que se complementan sistemáticamente con las técnicas de coordinación positiva y/o negativa entre encuestas y entre periodos

Se ha colaborado en varios capítulos del informe técnico de Eurostat sobre indicadores de corto plazo, con propuestas metodológicas muy avanzadas.

Ha aumentado considerablemente la demanda externa al INE para el suministro de muestras, que ha sido atendida con satisfacción, como en los casos de la Encuesta del Sector de la Construcción (Ministerio de Fomento), la Encuesta de Renta y Riqueza del Banco de España, la Encuesta de Gasto Turístico (EGATUR) y Encuesta Nacional de Salud, entre otras.

#### *Métodos y técnicas*

Se ha profundizado en la investigación de modelos de estimación utilizando fuentes administrativas, a partir de ficheros microdato de las declaraciones de sociedades al Registro Mercantil, con vistas también a su aplicación posterior a ficheros tributarios, documentando las actividades en el entorno Intranet. Se ha logrado la disponibilidad de la facturación como variable continua en el DIRCE, lo cual tendrá un impacto muy importante en la eficiencia de estos modelos.

Se ha realizado una explotación de las declaraciones del IRPF por secciones censales del Padrón Continuo cuyos agregados han sido evaluados en los modelos de estimación en pequeñas áreas del proyecto EURAREA. En este proyecto se ha elaborado un software standard, disponible para aplicación de modelos GREG y sintéticos en el INE.

Asimismo, en el campo de los indicadores de calidad, se ha avanzado en el desarrollo de varias técnicas de estimación de varianzas antes/después de imputación y se mejoraron los indicadores de incidencias en encuestas económicas, que se publican en un informe anual (Directorio de Colaboración de Unidades Informantes -DICOIN-).

El proyecto de recogida de encuestas económicas por web, avanzó de manera importante produciendo los primeros prototipos XLS y JAVA, para utilización en la Encuesta de Coyuntura de los Servicios.

#### *Otros*

Se participó en varios grupos de trabajo permanentes de Eurostat y en la Task Force de Indicadores Rápidos, de cuyo informe final varios capítulos fueron redactados o revisados en la unidad. También se han aportado ponencias científicas en

varios seminarios internacionales (Helsinki, Bucarest, Lisboa ...) e impartido cursos de formación en estadística.

---

## 2.7 SUBDIRECCIÓN GENERAL DE CENSOS Y PADRÓN

---

### 2.7.1 Subdirección Adjunta de Censos Demográficos y Metodología

En julio de 2002, apenas tres meses después de dar por concluido el periodo de recogida, se consiguió difundir el primer resultado de *3541 Censos de Población y Viviendas 2001*: las cifras de población. La prontitud en disponer de esta información era especialmente importante en esta ocasión, ya que era necesaria para los envíos a los ayuntamientos de las propuestas de variaciones padronales derivadas de la operación censal, y un retraso hubiese tenido consecuencias muy negativas para la gestión padronal y del Censo Electoral. Este objetivo ha requerido procesar toda la documentación censal (utilizando las técnicas más avanzadas de escaneo y reconocimiento óptico de caracteres) en un tiempo muy inferior al empleado en otras operaciones censales.

Asimismo, se facilitaron a las Comunidades Autónomas con las que se había firmado un convenio de colaboración los ficheros previstos en el mismo para el año 2002.

El método con que se han determinado las cifras de población, que ha usado abundante información auxiliar para decidir los casos dudosos y para prevenir los errores de cobertura, ha supuesto una mejora en su precisión, lo que facilitará la revisión de las estimaciones y proyecciones de población que se basarán en ellas.

En diciembre, se difundió la primera remesa de resultados avance, que se centró en las variables demográficas básicas (sexo, edad, nacionalidad y lugar de nacimiento). De esta manera se sigue cumpliendo uno de los objetivos fundamentales de estos censos, y que han orientado desde el primer momento su planificación: acortar al máximo el periodo desde la recogida de la información hasta su puesta a disposición de los usuarios. Estas variables, en concreto, han podido ser difundidas tan pronto porque se han extraído, con las correcciones mínimas necesarias, de los datos padronales, lo que ha permitido una reducción de la carga de respuesta de los informantes.

---

### 2.7.2 Subdirección Adjunta de Padrón

En la *Gestión del Padrón Continuo*, la comunicación a los Ayuntamientos de las propuestas de variación a sus Padrones municipales resultantes de los Censos de Población y Vivienda del año 2001, ha implicado la necesidad de contestar múltiples consultas al respecto así como de generar una aplicación para controlar las respuestas mensuales de los ayuntamientos a las mismas. Estas respuestas requieren en algunos casos un tratamiento manual de documentación.

Asimismo se han ampliado las opciones del sistema IDA\_CONSUL, por el que los Ayuntamientos pueden acceder a través de Internet a los datos de sus padrones municipales que constan en el INE, permitiendo la obtención y/o solicitud por vía telemática de copias de su fichero, así como consultar y obtener descargas de los errores detectados por la coordinación del INE.

Se han ampliado los programas para tratamiento manual de la información necesarios para permitir incorporar debidamente los resultados de las discrepancias entre Ayuntamientos resueltas por la Presidenta del INE cuyo volumen se ha incrementado considerablemente.

Se ha participado en diversos cursos (CESD- Curso sobre encuestas dirigidas a los hogares, Curso de Experto en Estadística Pública, Grupo de trabajo de Estadísticas Sociales de Mercosur).

---

#### 2.7.3 Área de Movimiento Natural de la Población

- Se han publicado, en el año 2002, los datos provisionales de *3549 Movimiento Natural de la Población* del año 2001 y los definitivos del año 2000. Así mismo, se ha obtenido los datos de *Movimiento Natural de la Población de Españoles Residentes en el Extranjero* del año 1999.
- Por primera vez, se han publicado en la web, los datos provisionales del año 2001, incluyendo los correspondientes a los nacimientos de madre de nacionalidad extranjera. Se ha colaborado con la Dirección General de Registros y del Notariado, en la informatización de los Registros Civiles.
- Se asistió al Seminario de Demografía y Población en la Universidad Menéndez Pelayo.
- Se han atendido las peticiones de información de distintos organismos, universidades, empresas y particulares.
- Existen convenios de colaboración con las Comunidades Autónomas para la elaboración de las Estadísticas del Movimiento Natural de la Población.

---

#### 2.7.4 Área de Análisis y Previsiones Demográficas

En el campo de las proyecciones de población, cuyos objetivos para el año 2002 se cumplieron, se desarrollaron además, los trabajos necesarios para el establecimiento de unos *Escenarios futuros para la población de España 2002-2050*, dando respuesta a la petición formulado por la Comisión no permanente para la valoración de los resultados obtenidos por el Pacto de Toledo, del Congreso de los Diputados.

Dentro de ese mismo contexto, a partir de los primeros resultados del Censo de Población de 2001, se calcularon unas proyecciones de población, con carácter provisional, para ir adelantando las repercusiones del Censo de 2001 en el cálculo de los factores de elevación de la EPA.

La disponibilidad de resultados definitivos del Censo de Población de 2001 obligó a retrasar la culminación y publicación de *3559 Informe de Coyuntura Demográfica* para el que existe un convenio de colaboración con la Universidad de Sevilla.

Como novedad, se han cargado en la web, en el banco de datos del INE, las series con los indicadores demográficos básicos de mortalidad y de fecundidad (tasas brutas de natalidad y mortalidad, esperanza de vida al nacimiento, número medio de hijos por mujer, ...), para las provincias, las comunidades autónomas y el total nacional.

---

## 2.8 SUBDIRECCIÓN GENERAL DE DIFUSIÓN ESTADÍSTICA

Durante el año 2002 se han desarrollado las siguientes tareas:

### *Publicación de resultados*

Se ha continuado la línea de los últimos años basada en el volcado de la información a INEbase, la base de datos estadística del INE, con la incorporación de una de las últimas operaciones estadísticas pendiente: el Nomenclator. Se ha incorporado un número creciente de títulos antiguos en la base de datos como son los Censos de Población y Viviendas de 1991. Se ha continuado con la migración de información desde el antiguo formato de almacenamiento Tempus al nuevo sistema de visualización en Internet basado en ficheros PC-AXIS. La labor de traducción al inglés de los contenidos de la página web se ha producido a un ritmo creciente. El servidor de Internet se ha beneficiado de múltiples desarrollos que han traído mejoras técnicas, entre las que destaca una nueva versión del programa de visualización de ficheros PC-AXIS que permite mucha flexibilidad en la extracción de la información.

Se han publicado los primeros resultados de los Censos de Población y Viviendas y establecido las bases para la construcción del sistema de difusión de resultados detallados por Internet que debe publicarse a finales de 2003.

### *Atención al público, comercialización de la información y actividades de promoción*

Ha crecido considerablemente el número de accesos a la página web del INE así como el número de peticiones de información por todas las vías (teléfono, correo electrónico y ordinario, atención presencial, peticiones especiales de información, consultas a la biblioteca de los Servicios Centrales). Se han reforzado las tareas de comercialización de la información por medio de la apertura de nuevas librerías en convenio con el Instituto Geográfico Nacional, en Barcelona (se inaugura en 2003) y Alicante. El INE ha participado en el mismo número de eventos y ferias que en años anteriores.

### *Publicaciones de síntesis*

Las principales publicaciones de síntesis y divulgación se han publicado de acuerdo con el calendario previsto (Anuario Estadístico de España 2001, España en Cifras 2002 y el Boletín Mensual de Estadística). Se ha continuado con la labor de

renovación del Anuario que debe concluir con el número de 2004. Asimismo se han editado 8 números del nuevo boletín informativo Cifras INE.

### *Publicación de Censos Históricos*

El año 2002 ha sido probablemente el más prolífico para esta Unidad. Se han editado dos nuevos tomos del Censo del Conde de Aranda de 1768, las Descripciones de Don Fernando Colón. 1517-1523, y una publicación sobre las poblaciones imputadas en la primera mitad del Siglo XIX.

### *Convenios*

Se ha elaborado un Convenio de Colaboración con la Universidad Autónoma de Madrid para la recuperación de información estadística almacenada en diversos soportes y su migración a formatos compatibles con su publicación en Internet. La información susceptible de esta migración cubre gran parte del siglo XX.

## 2.9 EFECTIVOS DEL INE

### 2.9.1 Efectivos del INE a 31 de diciembre de 2001

Ámbito	Funcionarios						Personal Laboral				Total
	Territorial						Capítulo I	Capítulo VI	TOTAL	Global	
	A	B	C	D	E	TOTAL	Fijos	Interino	Eventual <sup>(1)</sup>		
Servicios Centrales	170	220	104	171	1	666	348	17	74	439	1.105
Servicios Periféricos	54	298	117	246	1	716	1.180	120	25.523	26.823	27.539
<b>TOTAL</b>	<b>224</b>	<b>518</b>	<b>221</b>	<b>417</b>	<b>2</b>	<b>1.382</b>	<b>1.528</b>	<b>137</b>	<b>25.597</b>	<b>27.262</b>	<b>28.644</b>

(1) Incluye el personal contratado como agente para los Censos de Población y Viviendas 2001

### 2.9.2 Efectivos del INE a 31 de diciembre de 2002

Ámbito	Funcionarios						Personal Laboral			Total	
	Territorial						Capítulo I	Capítulo VI	TOTAL	Global	
	A	B	C	D	E	TOTAL	Fijos	Eventual	Eventual		
Servicios Centrales	178	219	106	159	1	663	353	11	301	665	1.328
Servicios Periféricos	53	299	123	230	1	706	1.197	106	1.019	2.322	3.028
<b>TOTAL</b>	<b>231</b>	<b>518</b>	<b>229</b>	<b>389</b>	<b>2</b>	<b>1.369</b>	<b>1.550</b>	<b>117</b>	<b>1.320</b>	<b>2.987</b>	<b>4.356</b>

---

### 3 Ministerio de Defensa

---

#### 3.1 EVOLUCIÓN DE LA PRODUCCIÓN ESTADÍSTICA

---

##### 3.1.1 Avances realizados

Se han publicado durante el año todas las estadísticas programadas correspondientes a datos del año anterior, excepto en el caso que se detalla en el punto siguiente.

Se ha incrementado la utilización de bases de datos administrativas y del correo electrónico para recepción o remisión de éstos.

Se elaboró por primera vez la estadística de *76002 Personal Civil Funcionario al Servicio de la Administración Militar*, aprovechando las bases de datos administrativas existentes en el Ministerio de Defensa.

Se ha elaborado el Anuario Estadístico Militar correspondiente a datos de 1999 en formato electrónico con soporte CD-Rom, con un diseño válido para su instalación en las redes Intranet del Ministerio e Internet.

---

##### 3.1.2 Retrasos producidos

La estadística de *Recursos Contencioso Administrativos en el Ministerio de Defensa* con datos del año 2001 no pudo terminarse en el año, debido a la falta de recepción de los datos necesarios. Se espera poder publicar esta estadística a lo largo del año 2003.

Las estadísticas de *Establecimientos Sanitarios Militares y la de Morbilidad del año 2001*, debido a la reorganización de la Sanidad Militar y a reforma de la aplicación informática, no se han recibido los datos y por consiguiente no han podido llevarse a cabo. Se espera poder publicar esta estadística a lo largo del año 2003.

---

##### 3.1.3 Operaciones Estadísticas que han dejado temporalmente de realizarse durante 2002

Las estadísticas de Asistencia al Personal (*Acción Social de las Fuerzas Armadas, Asociaciones Mutuas Benéficas de las FAS, Patronatos de Huérfanos de las FAS, Instituto para la Vivienda de las Fas e Instituto Social de las FAS*).

---

#### 3.2 EVOLUCIÓN DE LOS RECURSOS HUMANOS Y SU DISTRIBUCIÓN

No se ha producido evolución alguna en los recursos humanos.

La plantilla actual de la Unidad de Estadística del Órgano Central del Ministerio está localizada geográficamente en Madrid capital y estructurada orgánicamente en dos Subunidades de producción de estadísticas integradas cada una de ellas por un Jefe de Subunidad, dos técnicos de nivel 24 y personal auxiliar.

A 31 de diciembre 2002 había un total de 12 funcionarios y ningún personal laboral ni laboral eventual.

---

### 3.3 DESARROLLO DE ACUERDOS, CONVENIOS O CUALQUIER FORMA DE COLABORACIÓN ESTABLECIDAS EN MATERIA ESTADÍSTICA CON OTROS ORGANISMOS DE LA ADMINISTRACIÓN GENERAL DEL ESTADO, COMUNIDADES AUTÓNOMAS, ETC.

Colaboración con el INE en la *3371 Encuesta de Morbilidad Hospitalaria*, cuestionarios de la *3309 Enseñanza Universitaria* y Datos antropométricos de varones españoles.

Colaboración con el Ministerio de Sanidad y Consumo en la estadística *3372 Establecimientos Sanitarios con Régimen de Internado* y en el Catálogo Nacional de Hospitales.

Participación en la evaluación del programa de captación de datos SIESCRI de la estadística *3372 Establecimientos Sanitarios con Régimen de Internado* en el Ministerio de Sanidad y Consumo.

Colaboración con el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte en la gestión de cuestionarios de *3276 Archivos Históricos*.

Firma de un anexo al convenio de colaboración suscrito en 1999 entre la Universidad Carlos III de Madrid y el Ministerio de Defensa, relativo a la realización de prácticas profesionales externas de alumnos de dicha Universidad, mediante el cual cuatro alumnos de la Diplomatura de Estadística realizaron dichas prácticas en la Unidad de Estadística del Órgano Central del Ministerio durante dos meses, que supusieron un total de 176 horas presenciales.

---

### 3.4 PRESENCIA EN FOROS ESTADÍSTICOS

Asistencia a diversos congresos y simposios.

Asistencia a diversos cursos de formación y especialización desarrollados por la Escuela de Estadística del INE.

---

### 3.5 OTROS ASPECTOS DIGNOS DE DESTACAR RELACIONADOS CON LA ACTIVIDAD ESTADÍSTICA DESARROLLADA DURANTE 2002

Mejora de la aplicación para la elaboración de las operaciones estadísticas relativas al Personal Civil Laboral al servicio de la Administración Militar al Personal de Tropa Profesional, que se espera puedan ser elaboradas a lo largo del año 2003.

Diseño, desarrollo y puesta en servicio de nuevas aplicaciones informáticas para mejorar la elaboración de diversas estadísticas.

Remodelación de los cuestionarios utilizados para la captación de los datos de diversas estadísticas.

---

## 4 Ministerio de Hacienda

---

### 4.1 INTERVENCIÓN GENERAL DE LA ADMINISTRACIÓN GENERAL DEL ESTADO

En el año 2002 se ha producido un retraso, de aproximadamente tres meses, en la elaboración y difusión de la publicación *3804 Cuentas de las Empresas Públicas*. Este retraso es consecuencia del solapamiento de los trabajos de realización de esta publicación con el desarrollo de tareas adicionales relativas al análisis y estudio de nuevas empresas públicas a efectos de determinar su inclusión en uno de los sectores institucionales contemplados en el SEC-95, en particular *Administraciones Públicas* (S.13) ó *Sociedades no financieras* (S.12).

En cuanto a la difusión de las publicaciones *3805 Cuentas de las Administraciones Públicas* y *3806 Cuentas de las Administraciones Territoriales* hay que destacar su difusión en formato papel y a través de Internet, en la página de la Intervención General de la Administración del Estado: [www.igae.minhac.es](http://www.igae.minhac.es)

---

### 4.2 DIRECCIÓN GENERAL DE COSTES DE PERSONAL Y PENSIONES PÚBLICAS

La operación estadística *3407 Pensiones del Sistema de Clases Pasivas* es cometido de la Subdirección General de Gestión de Clases Pasivas. Su objetivo es la agregación y presentación de resultados de acuerdo con las normas europeas del SEEPROS, lo que permite comparaciones y agregaciones y comparaciones con otros sistemas de pensiones, más concretamente con el sistema de pensiones de la Seguridad Social. Esta operación estadística ha mantenido sin embargo una terminología acorde con las convenciones de gestión interna que, por otra parte, es claramente homologable con la terminología europea de las funciones de protección social.

La fuente de los datos es el proceso administrativo de pago mensual de pensiones, de la que son un subproducto.

El personal dedicado a la realización y publicación de las estadísticas de pensiones es el Servicio de Estadística de la Subdirección General de Gestión de Clases Pasivas, un funcionario. El tratamiento informático de los datos de origen se realiza en la Subdirección General de Aplicaciones de Coste de Personal Activo y Pasivo de la I.G.A.E., mediante un proceso de cuyo mantenimiento es responsable un funcionario.

---

#### 4.3 DIRECCIÓN GENERAL DE FONDOS COMUNITARIOS Y FINANCIACIÓN TERRITORIAL

---

##### 4.3.1 Subdirección General de Análisis, Evaluación y Estadística

Durante 2002 se ha finalizado la implantación de la Base de Datos Nacional de Presupuestos y Liquidaciones de Entidades Locales, lo que ha permitido transformar una investigación muestral en un proyecto censal, aprovechando la información administrativa de forma óptima.

---

## 5 Ministerio del Interior

---

### 5.1 EVOLUCIÓN DE LA PRODUCCIÓN ESTADÍSTICA

La actividad estadística del Ministerio del Interior durante el año 2002 arroja un balance positivo. En este año se ha seguido potenciando la explotación con fines estadísticos de la actividad registral del Registro Nacional de Asociaciones, de la estadística criminal, de la estadística de extranjería, de tráfico y penitenciaria.

Se ha producido un ligero desfase en la elaboración del *Anuario Estadístico del Ministerio del Interior 2001*, que no ha podido ser publicado durante 2002. Las restantes estadísticas que elabora el Departamento han aparecido sin retrasos relevantes.

Por lo que respecta a la estadística criminal, la explotación de los cuestionarios estadísticos que conforman el Programa Estadístico de Seguridad ha permitido acrecentar los resultados.

Se ha potenciado notablemente la estadística de extranjería. El *Anuario Estadístico de Extranjería*, que se realiza desde 1993, se ha publicado además de un formato libro, en CD-Rom con los datos referidos a 2001.

La estadística penitenciaria se mantiene permanentemente actualizada en Internet.

En materia de tráfico, al igual que en años precedentes, el *Anuario Estadístico General 2001*, recoge, de forma completa y sistemática, información sobre vehículos, conductores y denuncias, lo que se completa, en el *Anuario Estadístico de Accidentes 2001*, con los datos relativos a siniestralidad, y a factores presentes en los accidentes de tráfico en relación con los conductores, las víctimas, los vehículos y las vías. Ambas publicaciones se presentan, desde 1999, en formato libro y CD-Rom.

La mayor parte de la información estadística elaborada por el Departamento es accesible a través de Internet, de modo gratuito ([www.mir.es](http://www.mir.es)).

---

## 5.2 EVOLUCIÓN DE LOS RECURSOS HUMANOS Y SU DISTRIBUCIÓN

Los recursos humanos destinados a la función estadística no han sufrido variaciones a lo largo de este año. La cifra de personal que dedica todo, o la mayor parte de su tiempo a la actividad estadística asciende a más de 800 personas. No se incluye en la cifra mencionada el personal que dedica una parte inferior al cincuenta por ciento de su tiempo a dicha actividad, que es muy numeroso.

La práctica totalidad del personal que desempeña funciones estadísticas es funcionario.

---

## 5.3 DESARROLLO DE ACUERDOS, CONVENIOS U OTRA FORMA DE COLABORACIÓN CON OTROS ORGANISMOS DE LA ADMINISTRACIÓN GENERAL DEL ESTADO, COMUNIDADES AUTÓNOMAS, ETC..

No existe, en este Departamento, ningún acuerdo o convenio suscrito con otros organismos de la Administración General del Estado, ni con la Administración Autonómica o Local, en materia estadística.

---

## 5.4 PRESENCIA EN FOROS ESTADÍSTICOS NACIONALES E INTERNACIONALES DEL PERSONAL EN TAREAS ESTADÍSTICAS

Durante 2002, el Instituto de Estudios de Policía ha venido participando en las reuniones del Grupo Informal de Expertos de Estadísticas de Criminalidad que se celebran en Bruselas, convocadas por la Comisión Europea.

Respecto a las estadísticas *3444 Accidentes de Tráfico con Víctimas* y *3203 Parque Nacional de Vehículos*, la Dirección General de Tráfico participa en los tres grupos estadísticos internacionales:

- El proyecto IRTD (International Road Traffic and Accident Database), dependiente de la OCDE, a través del cual se suministra periódicamente información para el mantenimiento de la base de datos sobre accidentes de tráfico. Este proyecto se inserta dentro del programa de cooperación en el campo de la investigación sobre transporte por carretera y tiene como finalidad impulsar la seguridad vial, no solo a través de la explotación de la mencionada base de datos internacional, sino también mediante el intercambio de experiencias en materias relacionadas con la seguridad vial.

- El grupo de trabajo TRANS/WP.6 sobre estadísticas de Transporte ECE(ONU). Se asiste a su reunión anual y se envía información estadística sobre accidentes de tráfico, matriculación y parque de vehículos.

- El programa CARE dependiente de la Comisión de la Unión Europea. Se suministran anualmente los ficheros que contienen los registros de accidentes de circulación, existiendo una conexión *on line* con la base de datos comunitaria.

Por lo que respecta a datos estadísticos de extranjería, se ha participado activamente en los grupos de trabajo:

- Grupo de trabajo CIREFI: Grupo de trabajo del Consejo de la Unión Europea, dedicado al intercambio de información estadística sobre flujos migratorios irregulares en la Unión Europea.
- Grupo de trabajo CIREA: Grupo de trabajo del Consejo de la Unión Europea, dedicado al intercambio de información estadística sobre solicitantes de asilo y refugiados en la Unión Europea.

---

## 5.5 ASPECTOS A DESTACAR

El *Anuario Estadístico 2001* del Ministerio del Interior, recoge, por vez primera, datos estadísticos sobre *Protección de la Naturaleza*, que ponen de relieve las actuaciones policiales en la esfera delictiva contra el medio ambiente y la naturaleza, por el creciente interés del tema y para subrayar el papel de policía administrativa que también tiene los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado. En concreto, los datos que se exponen se refieren a actuaciones de la Guardia Civil, que es el Cuerpo de mayor actividad en este ámbito. La mayoría de las actuaciones (el 96,33% de los casos) son para perseguir infracciones que se resuelven por vía administrativa.

---

## 6 Ministerio de Fomento

La Subdirección General de Estadística y Estudios ha realizado una serie de trabajos en cumplimiento de las funciones que tiene encomendadas que, tal y como establece el Real Decreto 1475/2000, de 4 de agosto, de estructura básica del Ministerio de Fomento, son:

*La programación y elaboración de las estadísticas generales que describan la actividad del Departamento así como la elaboración de estudios que potencien su capacidad de programación económica.*

En el desarrollo de estas funciones se lleva a cabo el siguiente conjunto de actividades:

### *3145 Encuesta de Coyuntura Industrial en el Sector de la Construcción*

Durante el año 2002 se ha investigado la actividad de la construcción realizada por las *empresas constructoras*, entendiendo por tales a todas las unidades productivas cuya actividad principal es la construcción, (división 45 de CNAE-93). La encuesta tiene una periodicidad trimestral y se realiza mediante un muestreo estratificado, con selección aleatoria de las empresas con menos de 100 trabajadores. El tamaño muestral para el año 2002 fue de 3000 empresas al trimestre.

Los actos de avance se publicaron con un desfase de t + 60 días de acuerdo con la legislación de la UE, y los datos definitivos alrededor de t + 90 días.

Se asistieron a diversas reuniones convocadas por Eurostat referidas a las estadísticas coyunturales, ya que se trata que todos ellos pasen de una periodicidad tri-

mestral a mensual, con objeto de poder obtener indicadores cada vez más actualizados.

Como consecuencia de lo anterior, durante el año 2002, y especialmente en el segundo semestre, se inician los trabajos preparatorios (elaboración de muestras, preparación de aplicaciones informática, coordinación de trabajos con ciertas Comunidades Autónomas, nuevos cuestionarios y hojas de ruta, diseño de nuevos elevadores, etc).

#### *3142 Estructura de la Industria de la Construcción*

Se publicaron los datos correspondientes a los años 1996, 1997,1998,1999 y 2000 previo cambio de los factores de elevación, operación necesaria para hacerlos comparables con los de los años anteriores. Realización de los trabajos necesarios para la ejecución de la encuesta correspondiente al año 2001.

#### *3143 Licitación Oficial en Construcción*

Durante el año 2002 se ha procedido a preparar una nueva aplicación, vía Internet, para la obtención de los actos de Licitación Oficial en Construcción y las Adjudicaciones de Obras, estando previsto que entre en servicio a primeros del año 2003. Igualmente, se procedió a contactar con todas las Entidades Públicas Estatales del Grupo Fomento, con objeto de obtener los datos de Licitación de estas Entidades, ya que en los años anteriores estaban fuera del ámbito de la encuesta.

#### *3141 Edificación y Vivienda*

Durante el año 2002 se han finalizado las tablas de resultados correspondientes a la publicación anual de esta estadística.

Se realizaron los trabajos necesarios para continuar con las series mensuales interrumpidas a partir de 1999.

#### *3202 Encuesta de Movilidad de las Personas Residentes en España*

Durante el primer trimestre del año 2002 se finalizó la toma telefónica de datos de la Movilidad de Larga Distancia.

Concluido los trabajos de campo, se procedió a la codificación, depuración y validación final de toda la información. También se procedió a análisis y evaluación final de la calidad de los trabajos de campo.

Posteriormente se realizó el cálculo de factores de elevación y la tabulación de resultados, procediendo, durante el año 2002, a una difusión limitada de los mismos.

En julio de 2002 se entregó al Consorcio Dataline, encargado por la Comisión Europea de la realización de una Encuesta Europea de Movilidad de Larga Distancia, la información referente a España, obtenida como subproducto de la encuesta española de movilidad.

### *3245 Encuesta Permanente de Transporte de Mercancías por Carretera*

A partir de enero de 2002 se ha comenzado a obtener la información relativa al transporte intra-municipal, anteriormente excluido del ámbito de estudio de la encuesta.

---

## **7 Ministerio de Educación, Cultura y Deporte**

---

### **7.1 SECTOR EDUCACIÓN**

- Respecto a las estadísticas estatales que realiza la Oficina de Estadística del MECD en el marco de cooperación con las CC.AA., cabe señalar:

Se realizaron las fases previstas en el Programa correspondientes a la realización de la estadística *3303 Gasto Público en Educación. Presupuesto Liquidado* y a la estadística *3307 Enseñanzas no Universitarias*, publicándose los resultados según el plan de difusión previsto (papel, INEDAT e Internet) en las publicaciones:

- Estadísticas de la Educación en España. Datos Avance: Estadística de las Enseñanzas no universitarias 2001-2002 y Estadística del Gasto público en educación 2000.
- *Datos y cifras del curso 2002-2003* (estimaciones al inicio del curso escolar).
- Estadísticas de la Educación en España. Resultados detallados: Estadística de las Enseñanzas no universitarias 1999-2000 y Estadística del Gasto público en educación 1999.
- Las cifras de la educación en España. Datos estadísticos e Indicadores. Edición 2002, publicación de síntesis que abarca múltiples aspectos de la educación.

Continuaron los trabajos metodológicos y el desarrollo informático del nuevo *Proyecto SINEE* (Sistema de Información normalizado de la Estadística de la Enseñanza no universitaria), y se impartieron los cursos de formación a CC.AA., previamente a su implantación en CC.AA. en la estadística del curso 2002-2003. Se adaptaron las aplicaciones del MECD para la gestión de centros escolares IES 2000 y Escuela a los requerimientos del Proyecto SINEE.

Se obtuvieron los resultados de la estadística *3306 Becas* de 1999-2000, que permiten conocer por primera vez información sobre las becas de todas las Administraciones educativas, tanto en la educación universitaria como en la no universitaria. Se ha continuado con esta estadística, obteniéndose la correspondiente al curso 2000-2001.

Se obtuvieron resultados y se difundió por Internet la estadística *3318 La Sociedad de la Información y de la Comunicación en los Centros Educativos* en el curso 2000-2001 aunque, tal y como se había proyectado, se considera una primera experiencia piloto. La elaboración de la metodología e implantación definitiva se ha realizado para la estadística del curso 2002-2003.

- En las estadísticas relativas a la Educación Universitaria del Consejo de Universidades (*3301 Nomenclator Universitario, 3311 Estudios Universitarios de 1º, 2º y 3er. Ciclo y 3314 Tesis Doctorales*) se cumplieron las fases previstas en el Programa, publicándose el *Avance de la Estadística Universitaria* del curso 2001-2002. Además, cabe resaltar la finalización de los trabajos que han permitido recuperar por completo los retrasos de los resultados detallados de esta estadística, habiéndose publicado el curso 1999-2000, en papel y CD. También destacar como novedad los estudios estadísticos realizados por el Consejo de Coordinación Universitaria en este año, que se publicaron bajo los títulos "Estudio sobre la movilidad de estudiantes de nuevo ingreso en las Universidades públicas para el curso 2001-2002", "Estudio sobre la evolución de la oferta de los títulos universitarios oficiales de ciclo corto y largo, oferta de plazas y notas de corte, en los centros propios de las Universidades públicas desde el curso 1993-94 hasta el 2002-2003" y "Estudio sobre la oferta, demanda y matrícula de nuevo ingreso en las Universidades públicas para el curso 2002-2003".

- En cuanto a la estadística *3312 Acción Educativa en el Exterior*, se ha desarrollado de acuerdo con los objetivos previstos en el Programa, cumpliendo puntualmente el calendario anual que tiene establecido y publicando en el año 2002 los resultados del curso 2001-2002, en la publicación específica *Acción educativa en el exterior. Estadísticas*.

- Se realizó la *3313 Explotación Estadística de las Bases de datos de Títulos españoles, de Homologaciones de Títulos extranjeros y de Reconocimiento de Títulos de la U.E. a efectos profesionales* del año 2001, y parte de los resultados se difunden en la publicación *Las cifras de la Educación en España. Datos estadísticos e indicadores*.

- Respecto a *3317 Sistema estatal de indicadores de la educación* se continúa el proyecto cuya primera versión se publicó en el año 2000, elaborándose el Informe *Sistema estatal de indicadores de la educación 2002*, que se ha difundido en dos publicaciones, una extensa y otra de síntesis.

- En cuanto a la *relación con los organismos internacionales* y la presencia en foros nacionales e internacionales de estadísticas de la educación hay que mencionar la siguiente actividad de la Oficina de Estadística:

Se han efectuado los envíos anuales de las Estadísticas Internacionales de la educación: Cuestionario UOE (UNESCO/OCDE/Eurostat) y Encuesta de Formación Profesional en la U.E. (VET)

- Los Grupos de Trabajo en los que se ha participado son:

- Grupo Técnico de Indicadores de la Educación del Proyecto INES de la OCDE.
- Grupo de trabajo de Estadísticas de la Educación y de la Formación de Eurostat.
- Subgrupo de Trabajo sobre U.O.E. de Eurostat.
- Subgrupo de Trabajo sobre Formación Profesional de Eurostat.
- Grupo de Trabajo sobre Estadísticas e Indicadores de discapacidades, dificultades de aprendizaje y conducta; y situaciones de desventaja social, de la OCDE.

---

## 7.2 SECTOR CULTURA

En este sector se han realizado las siguientes actuaciones respecto al Programa anual 2002 establecido:

La encuesta *3271 Hábitos y Prácticas Culturales* se inició en julio 2002, llevándose a cabo en este año dos de las cuatro olas trimestrales en las que se desarrolla la encuesta. Previamente se efectuaron los trabajos metodológicos correspondientes, con la participación de la Fundación Autor que colabora en la realización de esta encuesta.

La estadística *3272 Edición Española de Libros con ISBN* se ha desarrollado según los objetivos previstos, ajustándose puntualmente al calendario establecido. Así, la extracción de los datos correspondientes a los libros registrados en la Agencia Española ISBN en 2001 se realizó en marzo de 2002, el tratamiento de la información finalizó en junio y en noviembre ya se disponía de los resultados en la publicación *Panorámica de la Edición Española de Libros*.

Se obtuvieron los resultados de la estadística *3275 Museos* de 2000, que se llevó a cabo en cooperación con las Comunidades Autónomas y el Ministerio de Defensa. Se difundieron en la publicación "Estadística de Museos y Colecciones en España. 2000". Así mismo, se iniciaron los trabajos preparatorios de la siguiente estadística, referente a 2002.

La estadística *3277 Cinematografía: Producción, Exhibición, Distribución y Fomento* se ha desarrollado en los plazos previstos, lo que ha permitido disponer de los resultados finales del año 2000 y de resultados mensuales del 2001, en las publicaciones denominadas *Boletín Informativo. Películas, recaudaciones y espectadores* y en Internet.

En la estadística *3284 Gasto público en Cultura* se obtuvieron los resultados de la Administración General del Estado para el año 2002, de presupuestos iniciales y liquidados

Respecto a la estadística *3276 Archivos*, durante el año 2002 se llevó a cabo la recogida de información y la elaboración de resultados del año 2001 de los Archivos Estatales.

Como novedad cabe destacar la publicación de *Las cifras de la Cultura en España. Estadísticas e Indicadores*, que es el resultado de un gran esfuerzo de recopilación, depuración, normalización y estructuración de datos de todos los sectores de la cultura, procedentes de fuentes públicas y privadas. Este trabajo de síntesis incorpora tareas metodológicas y cálculo de indicadores que permiten la comparación intersectorial, interregional e internacional. Entre sus objetivos figura el de realizarse con periodicidad, y responde a la operación estadística que figura en el Inventario bajo la denominación *Anuario de la Cultura*.

En relación a la presencia del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte en *foros estadísticos nacionales e internacionales* es necesario mencionar la participación de la Oficina de Estadística en:

- el Grupo de Trabajo sobre Estadísticas Culturales, creado en el marco de Eurostat
- el Subgrupo de Trabajo sobre Participación Cultural de Eurostat
- el Subgrupo de Trabajo sobre Gasto Cultural, de Eurostat
- el Grupo específico sobre Estadísticas de Museos en Europa.

---

### 7.3 SECTOR DEPORTE

El Consejo Superior de Deportes ha llevado a cabo las siguientes actuaciones estadísticas relativas al Programa Anual 2002:

- Respecto al *3279 Censo Nacional de Instalaciones Deportivas* se ha decidido considerar como operación estadística exclusivamente la explotación estadística del Censo, distinguiéndola de las tareas de actualización del propio Censo. En el año 2002 se ha realizado un nuevo proyecto de modernización de la aplicación informática que explota la Base de datos del Censo y que, entre sus utilidades, figura disponer de un paquete estadístico más potente que el actual. Respecto a su difusión, cabe señalar que se han atendido múltiples demandas específicas de información.

- En las estadísticas *3281 Deporte Federado* y de *3283 Financiación y Gasto del Deporte Federado* se ha llevado a cabo un proceso de modernización y mejora de las aplicaciones informáticas que permite elaborar y difundir la estadística con mayor agilidad, difundiéndose sus resultados en la *Memoria Anual* y en la página web del Consejo Superior de Deportes, así como atendiendo a múltiples demandas de información. También se difunde en esos soportes los resultados de la estadística del *Control de Dopaje*.

En cuanto a la estadística de las *3308 Enseñanzas de Técnicos Deportivos* se llevó a cabo su recogida a través de las Federaciones deportivas españolas o autonómicas. Su difusión se realiza a través de la *Memoria anual del Consejo Superior de Estadística*.

---

### 7.4 RECURSOS DE PERSONAL Y ECONÓMICOS

En el año 2002 no se ha producido ninguna variación en los servicios estadísticos del MECD, respecto a los recursos de personal ya existentes en el año anterior.

En cuanto a los recursos económicos, cabe mencionar como modificaciones habidas durante el año, en relación a lo presupuestado en el Programa 2002, los nuevos créditos destinados a financiar la modernización de las aplicaciones informáticas de las Estadísticas del Deporte Federado y de la Financiación del Deporte Federado, que ascienden a 82.000 €.

---

## 8 Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales

---

### 8.1 EVOLUCIÓN DE LA PRODUCCIÓN ESTADÍSTICA

Cabe señalar como novedad sobre los trabajos desarrollados en las operaciones estadísticas realizadas en el año 2002, lo siguiente:

- Realización de los trabajos correspondientes a la nueva operación estadística *Políticas de Mercado de Trabajo* y elaboración de la serie relativa a los años 1998, 1999 y 2000 dentro del proyecto implantado por Eurostat en colaboración con la Dirección General de Empleo, dirigido a crear una base de datos de políticas de mercado de trabajo para el conjunto de los Estados miembros y Noruega, difundándose sus resultados en la publicación "Statistiques sociales européennes. Politiques du marché du travail. Dépenses et bénéficiaires. Eurostat Thème 3 Population et conditions sociales".

- Finalización de los trabajos encaminados a ampliar y mejorar la información que facilita la estadística *3616 Accidentes de Trabajo*, con el fin de proporcionar los datos exigidos por Eurostat en el proceso de armonización de las estadísticas europeas de accidentes de trabajo y seguir las recomendaciones de la OIT en cuanto a obtener información con fines preventivos, así como para la implantación de un nuevo sistema de transmisión de los datos vía electrónica por Internet, en entorno seguro y garantizando la confidencialidad de los datos. Este sistema, implantado parcialmente desde enero de 2003, sustituye al sistema de comunicación en soporte papel, y permitirá, una vez que su implantación sea total y obligatoria, tener los datos de la estadística con mayor celeridad y precisión.

- La estadística *3605 Permisos de Trabajo a Extranjeros*, a partir de 2002 ha sufrido una demora en la explotación y difusión de los datos motivada, fundamentalmente, por la gestión y posterior transmisión de la información correspondiente a los permisos acogidos al proceso extraordinario de Regularización de 2000, así como a la coordinación y reorganización de las unidades encargadas de proporcionar los datos primarios, que han pasado a ser responsabilidad de las Delegaciones y Subdelegaciones del Gobierno, dependientes del Ministerio de Administraciones Públicas.

Las dificultades derivadas de la obtención de los datos estadísticos para este mayor volumen de gestión de permisos, se han intentado paliar mediante un cambio del soporte físico del documento base para la elaboración de la estadística, a través de la paulatina sustitución de documentos en papel por ficheros de datos correspondientes a aquellas unidades que presentan mayor volumen de gestión de permisos y/o problemas para la gestión de los mismos.

No obstante, resulta procedente ajustar las previsiones de obtención de datos al siguiente calendario: En el año 2003 se prevé difundir los datos definitivos de 2000 y los provisionales de 2001, y en el año 2004 se difundirán los datos definitivos de 2001 y 2002.

---

## 8.2 PRESENCIA EN FOROS ESTADÍSTICOS NACIONALES E INTERNACIONALES

La presencia en foros internacionales se resume en la participación en los siguientes grupos de trabajo, todos ellos en el ámbito de Eurostat, relativos a Estadísticas de Empleo: módulo sobre "Conciliación de la vida familiar y laboral" de la Encuesta de Fuerza de Trabajo, Encuesta de Vacantes; Estadísticas de Educación y Formación: Encuesta de Formación Profesional Continua (CVTS-2 y CVTS-3); Estadística Europea de Accidentes de Trabajo; Estadísticas Europeas de Enfermedades Profesionales; Estadísticas de Protección Social; Políticas Activas del Mercado de Trabajo. En el ámbito de la Comisión Europea, en el subgrupo de Indicadores Sociales del Comité de Protección Social, y en el marco de la OCDE, en el grupo de Estadísticas de Empleo y Paro.

En el ámbito nacional, mencionar la participación en el Grupo de Trabajo sobre Estadísticas Coyunturales del Mercado Laboral creada por la Comisión Permanente del Consejo Superior de Estadística, y cuyo objetivo es, entre otros, conciliar los datos de empleo y paro utilizando las fuentes de registros administrativos, para el empleo la estadística *3404 Afiliación de Trabajadores a la Seguridad Social* y para el paro, la estadística *3610 Paro registrado* en las Oficinas del INEM.

También en el ámbito nacional, participación en el Grupo de Trabajo creado por la Comisión Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo cuyo objeto era el "estudio de los sistemas de recogida, registro y análisis de la información sobre accidentes de trabajo y las propuestas para su mejora", cuyos resultados se plasmaron posteriormente en los nuevos documentos de notificación de accidentes de trabajo, con la inclusión de nuevas variables a investigar y códigos a utilizar, implantados por la Orden MTAS/2926/2002, de 19 de noviembre.

### **Evolución de los recursos humanos y su distribución**

Por último, el personal adscrito a la Subdirección a 31 de diciembre de 2002 fue el siguiente:

Total personas adscritas a la unidad	61
Dedicadas exclusivamente a tareas estadísticas	61
Personal funcionario	59
Personal laboral	2

---

## 9 Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación

En general, se ha mantenido la actividad estadística del Departamento en línea con ejercicios anteriores.

Como recordatorio, el Plan de Estadísticas Agroalimentarias, que se concibe como abierto hacia el futuro, integra inicialmente un total de 115 operaciones estadísticas referentes a las actividades agrícolas, ganaderas, pesqueras y alimentarias.

---

## 9.1 AVANCES EN LA PRODUCCIÓN ESTADÍSTICA

- Mejora de *3005 Sistema de Marco de Áreas – Encuestas de Segmentos Territoriales* mediante la realización de una nueva estratificación del territorio en diversas Comunidades Autónomas.
- Aplicación del Sistema de Marco de Áreas a la *3008 Encuesta de Base de Plantaciones de Frutales*.
- Aprovechamiento de registros administrativos informatizados, para la mejora de la información contenida en los Directorios de Explotaciones Ganaderas, marcos de muestreo de las Encuestas Ganaderas (3011, 3012 y 3013).
- Informatización del Anuario de Estadísticas Agroalimentarias del MAPA, con reducción de costes y difusión a través de la página web del Ministerio.
- Finalización de los trabajos de actualización metodológica, con base 1995, para el cálculo de índices de precios pagados por los agricultores, y continuación de los correspondientes a precios percibidos (3031).
- Ampliación la red de informadores de precios en mercados representativos de algunos productos: vino, leche de vaca, etc. (3027 y 3028).
- Continuación de los trabajos de mejora de transmisión de información a la UE a través de la adopción del sistema IDES (3026 a 3029).
- En el ámbito de las estadísticas pesqueras sobre Desembarcos y Capturas han continuado los trabajos dirigidos a la futura elaboración de las estadísticas mensuales de Desembarcos (cantidades y precios), así como de Capturas (peso vivo por especies, según zonas de captura).
- La investigación "Indicadores económicos del sector pesquero (extractivo)" de carácter anual, cuya primera encuesta piloto se realizó referida a los datos 1999, ha tenido su continuación con las encuestas correspondientes a los ejercicios económicos 2000 y 2001.
- Finalización de los trabajos de actualización metodológica de la Encuesta sobre Precios de la Tierra (ampliación de las categorías objeto de investigación, actualización de las ponderaciones, enlace de series, etc.) (3030).
- Elaboración de un nuevo plan de muestreo de la Red Contable Agraria Nacional (RECAN) a partir de la información proporcionada por el Censo Agrario 1999 (3035)
- Continuación de los trabajos de cálculo de las Cuentas Nacionales de acuerdo con la metodología SEC-95 (3039).
- Iniciación de los trabajos de conversión de las series (1990-1999) de las Cuentas Regionales de la Agricultura a la nueva metodología SEC-95 (3040).
- Participación en las siguientes acciones de mejora estadística relacionadas con el programa comunitario TAPAS y otros:

- Actualización de parámetros avícolas para mejorar las estimaciones de censos de ponedoras selectas y producción de huevos, así como el peso de la canal de broilers y estimación de la producción de carne.
- Realización de un estudio piloto en la Comunidad de Madrid, para la "Evaluación del paisaje agrario".
- Estudio sobre elementos Agroambientales de las Cuentas Económicas.
- Encuesta piloto sobre utilización de productos fitosanitarios en la provincia de Zaragoza.
- Diseño metodológico para el cálculo de los balances forrajeros.

---

## 9.2 COLABORACIONES

En el ámbito de los convenios de colaboración en materia estadística e información agraria, pesquera y alimentaria se celebraron las correspondientes reuniones de trabajo con los responsables de estadísticas de las CC.AA. con los siguientes objetivos: Impulsar los trabajos de coordinación estadística, revisar la situación de las operaciones estadísticas realizadas bajo los citados convenios y planificar nuevos trabajos. Anualmente se elaboran las agendas a los citados convenios que incluyen metodología, calendario, presupuesto y criterios de valoración.

---

## 9.3 PARTICIPACIÓN EN FOROS ESTADÍSTICOS

- En el ámbito internacional, la coordinación se establece mediante continuos intercambios de información entre dichos Organismos (Eurostat, Comisión, FAO, OCDE, etc.) y la Subdirección de Estadísticas Agroalimentarias del MAPA, y principalmente mediante la participación de esta Subdirección en los Comités de Estadística Agraria y Grupo de Trabajo de Estadísticas Agrarias del Consejo, Comité de Red Contable (RICA), y en numerosos Grupos de Trabajo específicos (incluidos "Task Force"): Productos vegetales y animales, estadísticas del suelo, estadísticas forestales, industrias agroalimentarias, estadísticas de la pesca, precios y salarios agrarios, cuentas económicas nacionales y regionales, etc.
- En el ámbito nacional, se ha participado en numerosas reuniones de coordinación estadística, tanto con el Instituto Nacional de Estadística (Grupo de trabajo sobre revisión de las nomenclaturas de actividades y productos) como con los servicios competentes de las Comunidades Autónomas. Además la Subdirección General de Estadísticas Agroalimentarias participa muy activamente en los órganos colegiados establecidos en la Ley de la Función Estadística Pública: Comisión Interministerial de Estadística, Comité Interterritorial de Estadística.
- Participación con el INE en el desarrollo del proyecto de Hermanamiento en el ámbito de las Estadísticas Agroalimentarias, a fin de apoyar a Hungría para la adaptación de sus estadísticas a las exigencias de la U.E. Dentro del Programa de Hermanamiento se han desarrollado diez actividades; desde trabajos de dirección y coordinación a proyectos estadísticos: estadísticas de cultivo, ganadería, precios, balances, RECAN, Indicadores Agroambientales etc.

---

#### 9.4 DOTACIÓN DE MEDIOS HUMANOS

- Funcionarios: 40
- Becarios: 4

---

### 10 Ministerio de la Presidencia

Durante el año 2002 el Centro de Investigaciones Sociológicas ha realizado la recogida de la información, tratamiento de los datos y difusión de los resultados de *3650 Barómetros de Opinión* dentro de los plazos establecidos, sin que se hayan producido avances ni retrasos. Los recursos humanos y presupuestarios se han mantenido sin variaciones.

---

### 11 Ministerio de Administraciones Públicas

---

#### 11.1 DIRECCIÓN GENERAL DE LA FUNCIÓN PÚBLICA

Se realizaron todas las fases previstas en las operaciones estadísticas de esta Dirección general, *80035 Seguimiento de la Oferta de Empleo Público* y *3746 Movilidad por Concurso en la Administración del Estado*, y en su realización han participado, a tiempo parcial, funcionarios de dos Subdirecciones generales de la misma.

---

#### 11.2 DIRECCIÓN GENERAL DE ORGANIZACIÓN ADMINISTRATIVA

Durante 2002 se llevaron a cabo las operaciones estadísticas previstas: *3742 Inventario de Recursos TIC de las Administraciones Públicas*, y *3743 Contrataciones de Bienes y Servicios Informáticos en el Ámbito de la Administración General del Estado*, con metodología similar a la de los años anteriores.

En el caso del Inventario de Recursos TIC de las Administraciones Públicas es de reseñar la inclusión de nuevas variables de estudio relativas a la implantación y uso de la Administración Electrónica.

Por otro lado, hay que indicar que estaba previsto durante 2002-2003 el desarrollo de un nuevo sistema sobre recursos TIC en las Administraciones Públicas para servir de base a estas dos operaciones estadísticas y a otros estudios. El desarrollo de este sistema se ha pospuesto al año 2003. De esta forma no se ejecutó en 2002 el presupuesto extraordinario de 240.400 euros que se indicaba en las previsiones presupuestarias para 2002.

En cuanto a las operaciones del *Registro Central de Personal* incluidas en el inventario de operaciones estadísticas, los trabajos realizados durante el año 2002 en la

producción han sido los previstos. No se han producido modificaciones significativas ni por causa de variaciones de costes ni por retrasos.

Los recursos estadísticos, tanto humanos como presupuestarios han sido los mismos de años anteriores. No ha existido variación en la forma de colaboración establecida en materia estadística con otros Organismos de la Administración General del Estado, Comunidades Autónomas, etc.

---

### 11.3 DIRECCIÓN GENERAL PARA LA ADMINISTRACIÓN LOCAL

#### *3641 Encuesta de Infraestructura y Equipamientos Locales (EIEL). Cuarta fase*

Todas las provincias e islas iniciaron o siguieron realizando los trabajos de campo, grabación de datos, validaciones de los mismos y trabajos de digitalización de la cartografía de la encuesta.

Los trabajos de la Generalidad de Cataluña, que se estaban validando en el año 2001, no han alcanzado el nivel necesario para ser incorporados a la Base de Datos Local del MAP.

Fueron publicados los trabajos de la explotación de los datos de Infraestructura de la encuesta de 1995, realizada por el MAP.

Se terminaron los trabajos de la explotación de los Equipamientos, que al igual que las Infraestructuras, se realiza a nivel de Municipio, Provincia, Comunidad Autónoma y Nacional.

#### *3750 Cooperación Económica Local del Estado*

La incorporación de los datos estadísticos asociados a la gestión de la Cooperación Económica Local ha continuado durante el año 2002 de modo similar a la anualidad anterior, al no existir variaciones en el método de gestión ni en la normativa reguladora de la misma.

De igual modo, se ha continuado con la recopilación y tratamiento de datos informáticos asociados a la Subvención Global recogida en los Programas Operativos de Fomento del Empleo, tanto para las regiones objetivo 1 como 3, financiados mediante aportaciones del Fondo Social Europeo, y de la cual la Dirección General para la Administración Local ha sido declarada como órgano intermediario.

Como consecuencia de ello, fue incorporada información relativa a la gestión y ejecución de la convocatoria de la anualidad 2001 así como a los proyectos presentados con motivo de la convocatoria de la anualidad 2002.

---

## 12 Ministerio de Sanidad y Consumo

---

### 12.1 EVOLUCIÓN DE LA PRODUCCIÓN ESTADÍSTICA

#### *3373 Estadísticas de Entidades Privadas de Aseguramiento Sanitario*

Se han abordado los trabajos y tareas previstas para la implantación de la operación estadística y en especial aquellas que hacen referencia a armonización, homogeneización y unificación de criterios en la solicitud de Información a las Mutualidades de Funcionarios (MUFACE, MUGEJU e ISSFAS).

Se han mantenido reuniones de colaboración con la Mutualidades de Funcionarios con la finalidad de reducir la carga de respuesta de las posibles unidades informantes.

#### *3387 Cuentas Satélite del Gasto Sanitario Público*

Durante el año 2002 se ha realizado la recogida de datos y elaboración de los mismos de referida a los años 2000 y 2001.

Se ha continuado trabajando en la adecuación de la estructura de las cuentas y clasificaciones a la nueva metodología de Contabilidad Nacional basada en el Sistema de Cuentas SEC-95 que permita enlazar la serie 1998 – 2001 sin perder coherencia con las serie publicadas.

#### *3384 Consumo Farmacéutico en el Sistema Nacional de Salud*

A lo largo del año 2002 ha ido culminando el proceso de transferencia en materia de asistencia sanitaria prestada por el Instituto Nacional de la Salud (INSALUD) a las 10 comunidades autónomas que todavía no la tenían. Esto ha hecho necesario la adaptación de los sistemas de información para que la información agregada anteriormente recogida según siete Servicios de Salud e INSALUD, se reconvierta en diecisiete Servicios de Salud, Ceuta y Melilla.

Durante el año 2002 se ha continuado con la emisión de los informes mensuales de consumo de productos farmacéuticos correspondientes a la información agregada resultante del procesamiento de las recetas del Sistema Nacional de Salud, sistema de información RHAZES.

Se ha continuado con el seguimiento de las tareas relacionadas con la adaptación del sistema de información ALHAQUEM que recoge datos de autorización de especialidades farmacéuticas y datos de facturación y consumo de productos farmacéuticos a la nueva clasificación Anatómico - terapéutica y química de especialidades farmacéuticas.

#### *3372 Establecimientos Sanitarios con Régimen de Internado*

Durante el año 2002 se ha realizado la depuración final de los datos estadísticos correspondientes al año 1997 que ha permitido la elaboración de la publicación anual correspondiente.

Se ha mejorado la difusión de resultados al completar la publicación en papel con la posibilidad de la consulta de un resumen de los principales resultados de la estadística en la web del Ministerio de Sanidad y Consumo.

También se ha efectuado la depuración final de los datos de 1998 con la preparación del proyecto de publicación correspondiente.

Para acortar plazos y mejorar el acceso a la última información disponible se ha realizado la grabación y primera depuración de datos correspondientes a 1999 y se ha iniciado la petición, recepción y grabación inicial de los datos del año 2000.

### *3381 Encuesta Nacional de Salud*

Durante el año 2002 se han explotado los resultados de la Encuesta Nacional de Salud 2001.

### *3382 Interrupciones Voluntarias del Embarazo*

Se han realizado todos los trabajos previstos para el año 2002.

La publicación que se edita, con el análisis de los datos resultantes de esta operación estadística, ha sido ampliamente solicitada y se ha remitido a diferentes Organismos Nacionales e Internacionales, centros sanitarios públicos y privados y a distintas Universidades.

### *3383 Programa de Lesiones: Red de Accidentes Domésticos y de Ocio*

Se han realizado los trabajos previstos en el año 2002.

Esta operación se lleva a cabo en cumplimiento de la Decisión nº 372/1999/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, por la cual se aprobó el Programa de Prevención de Lesiones para el periodo 1999-2003.

El programa promueve un seguimiento epidemiológico de las lesiones mediante un sistema comunitario de recogida e intercambio de datos e información para contribuir a la determinación de prioridades y la mejora de estrategias de prevención en ese campo.

### *3374 Explotación Estadística del Conjunto Mínimo Básico de Datos Hospitalarios*

Durante el año 2002 se ha efectuado la depuración de los datos correspondientes al año 2000.

La fase de cumplimentación de los datos está apoyada desde el Ministerio de Sanidad y Consumo por la Unidad Técnica de la Clasificación Internacional de Enfermedades – Modificación Clínica (CIE-9-MC) que ha publicado fichas guía de la codificación y tres boletines de codificación.

El Comité Técnico del Conjunto Mínimo Básico de Datos Hospitalarios desarrolla sus funciones en el seno de Consejo Interterritorial del Sistema Nacional de Salud, y de él dependen cinco grupos de trabajo que han mantenido reuniones de coordinación de forma periódica, garantizando el funcionamiento adecuado de esta estadística.

### *3386 Indicadores de Salud*

Las tareas desarrolladas durante el 2002 se han centrado en el mantenimiento de las bases de datos de diversa procedencia, en las que se basa la obtención de los indicadores y la actualización de los mismos.

La operación estadística hace referencia a la adaptación para España de los Indicadores de Salud del Programa Salud 21 de la OMS, que viene a ser la continuación del Programa de Salud para Todos en el año 2000.

*3375 Enfermedades de Declaración Obligatoria, 3376 Estadísticas de SIDA, 3377 Sistema de Información Microbiológica y 3388 Estadística de Encefalopatías Espongiformes Transmisibles Humanas*

El Centro Nacional de Epidemiología ha sido el encargado, en el Instituto de Salud Carlos III, de realizar estas estadísticas incluidas en el Programa Anual 2002 del Plan Estadístico Nacional 2001-2004.

Todas ellas son estadísticas estatales que se realizan de forma sistemática y continua en coordinación con las Comunidades Autónomas. Por ello, contienen datos universales que recogen información de todo el territorio nacional de acuerdo con el Real Decreto 2210/1995, de 28 de diciembre, por el que se crea la Red Nacional de Vigilancia Epidemiológica (BOE de 24 de enero de 1996), constituyendo este Real Decreto normativa básica.

Durante el año 2002 se ha venido realizando la recogida universal y sistemática de los datos, su normalización, estandarización y control de calidad, según lo especificado en los correspondientes protocolos implantados de forma consensuada con las Comunidades Autónomas, y aprobados en febrero de 1997, por el Pleno del Consejo Interterritorial del Sistema Nacional de Salud.

Se ha continuado el proceso de mejora de la comunicación mediante la mejora de los sistemas informáticos para las Enfermedades de Declaración Obligatoria y del Sistema de Información Microbiológica.

El análisis de la información resultante de los distintos sistemas de información se ha publicado y difundido en el Boletín Epidemiológico Semanal, y a través de Internet.

Los datos de estas estadísticas sirven de base para la realización de estadísticas internacionales, tanto a nivel de la Unión Europea como de la Organización Mundial de la Salud.

En el Programa Anual 2002, y consecuentemente en el Plan Estadístico Nacional 2001-2004, se incluyó una nueva operación: Estadística Estatal de Encefalopatías Espongiformes Transmisibles Humanas.

Durante el año se han cumplido las previsiones presupuestarias y en cuanto a la evolución de los recursos humanos, no ha habido modificaciones respecto al año anterior.

---

## 12.2 DESARROLLO DE COLABORACIONES, ACUERDOS Y CONVENIOS:

### *3373 Estadísticas de Entidades Privadas de Aseguramiento Sanitario*

Se han mantenido reuniones con las Mutualidades de Funcionarios (MUFACE, MUGEJU e ISSFAS) donde se ha abordado la unificación de criterios en el cuestionario de solicitud de la información a las Compañías Aseguradoras con el propósito de reducir al mínimo la carga de trabajo de las posibles unidades informantes.

### *3381 Encuesta Nacional de Salud.*

Todas las actuaciones se ejecutan en virtud del Convenio Marco de Colaboración y Adenda 2002 entre el Ministerio de Sanidad y Consumo y el Centro de Investigaciones Sociológicas para la explotación de la Encuesta Nacional de Salud 2001.

En marzo de 2002 se firmó el Acuerdo Marco de Colaboración entre el Ministerio de Sanidad y Consumo y el Instituto Nacional de Estadística para la realización de la Encuesta Nacional de Salud.

---

## 12.3 DESARROLLO DE SEMINARIOS

### *3387 Cuentas Satélite del Gasto Sanitario Público.*

En el mes de mayo de 2002, en Barcelona, se ha efectuado una reunión del Grupo de trabajo sobre Gasto Sanitario que se constituyó el año anterior. El Grupo de Trabajo está formado por representantes del Ministerio de Sanidad y Consumo, de las Comunidades Autónomas y otros organismos implicado en la gestión de la sanidad.

Se abordó la armonización entre la demanda de información del Sistema de Cuentas de la Salud y la Estadística de Gasto Sanitario, para asegurar la continuidad de la serie.

---

## 12.4 PRESENCIA EN FOROS ESTADÍSTICOS

- Actualización anual, en colaboración con el Instituto Nacional de Estadística de la OECD Health Data Base.
- Actualización anual de la Base de datos de la OMS Health For All.
- Colaboración con Eurostat, en el Grupo de Trabajo de Estadísticas de Salud.

---

## 12.5 RECURSOS HUMANOS DEDICADOS A TAREAS ESTADÍSTICAS A 31 DE DICIEMBRE DE 2002

Personal Funcionario total	52
Exclusivo	29
Parcial	23

Personal Laboral exclusivo	<u>1</u>
Total	53

---

## 13 Ministerio de Medio Ambiente

### *3673 Estadística de las Variables Meteorofenológicas*

Se han recogido los datos diarios y horarios de las distintas variables climatológicas y fenológicas previstas en el Plan, validándose las mismas e incorporando la información en la base de datos.

La explotación de la base de datos proporciona, para cada estación, los estadísticos de las distintas variables climatológicas.

Mensualmente, mediante el Resumen Mensual Climatológico, se dan a conocer los valores climatológicos de las estaciones climatológicas principales y de las estaciones aerológicas. Se ha publicado el Calendario Meteorológico y un CD con las rosas de viento para el periodo 1971-2000.

### *3676 Incendios Forestales*

Se ha realizado esta estadística, de acuerdo a lo establecido en el Plan.

### *3022 Inventario Forestal*

Durante el año 2002, se han concluido los trabajos de campo del III Inventario Forestal en las provincias de Badajoz, Salamanca, Ávila y Valladolid.

### *Inventario Nacional de Daños en los Bosques*

Se han realizado los trabajos que estaban previstos en el Plan y publicado los resultados.

### *3072 Embalses y Producción de Energía Eléctrica*

En el ejercicio 2002 se ha recogido la información de forma semanal y publicado en la web del Ministerio también con la misma frecuencia. Se han publicado un total de 53 informes hidrológicos sobre la situación del sistema hídrico nacional.

Se presentan además informes hidrológicos de tendencia en forma de gráficos que ilustran la situación y evolución de las reservas hidráulicas.

### *3672 Estado Cuantitativo de las Aguas Subterráneas*

Durante el año 2002 se llevó a cabo la actividad en la forma prevista, controlándose mensualmente o bimensualmente los niveles de las aguas subterráneas en 287 puntos, de 243 Unidades Hidrogeológicas de las nueve Cuencas Intercomunitarias. En la actualidad se está preparando un anuario para su difusión.

### *3674 Calidad de las Aguas Subterráneas*

Se ha obtenido la información correspondiente a esta operación de forma mensual. La información se publicará en el Atlas de Calidad.

### *3675 Análisis de Calidad de las Aguas*

Se ha obtenido la información correspondiente a esta operación de forma mensual. La información se publicará en el Atlas de Calidad.

### *3677 Calidad del aire*

Se han procesado los datos y obtenido las series estadísticas del año 2001.

### *3678 Inventario de Emisiones de Contaminantes a la Atmósfera*

Se ha realizado el Inventario de Emisiones de Contaminantes a la Atmósfera del año 2000, con revisión de la serie temporal 1990-2000.

### *3680 Estadística de Residuos-Sector Industrial*

Se ha realizado en colaboración con el INE, en el ámbito del Convenio Marco INE-MMA. Se ha acordado la inclusión anual de un cuestionario específico para investigar un sector industrial en concreto. En el año 2002 se ha encuestado el Sector del Metal (CNAE-27).

### *3681 Residuos Peligrosos*

Se ha procesado y publicado la información del año 2001.

### *3682 Residuos Urbanos*

Realizada en colaboración con el INE, en el ámbito del mismo acuerdo marco. Se ha encuestado el año 2001.

### *3683 Envases y Residuos de Envases*

Se han realizado y publicado las estadísticas correspondientes al año 2001.

### *3684 Aceites Usados*

Se ha obtenido y hecho pública la serie estadística del año 2001.

### *3685 Gasto de las Administraciones Públicas en Medio Ambiente*

Se ha finalizado el estudio para los años de referencia son 1997, 1998 y 1999.

### *3686 Gasto de las Empresas en Medio Ambiente*

Se realiza en colaboración con el INE, dentro del mismo Convenio marco INE-MMA anteriormente citado. Se ha encuestado el año 2001.

---

## **14 Ministerio de Economía**

---

### **14.1 COMISIONADO PARA EL MERCADO DE TABACOS**

La estadística *3181 Venta de Labores de Tabaco a Expendedurías en la Península e Illes Balears* se elabora tomando como base de partida los datos sobre ventas de

labores de tabaco que mensualmente remiten a este Comisionado todos los mayoristas autorizados. El Área de Control y Regulación de Mercado depura y agrega los citados datos en dos tablas, una referida a la venta en unidades físicas y otra al importe de las mismas, ambas clasificadas por clases de labores (cigarrillo, cigarrros, picadura para liar y picadura para pipa).

No existe en este Organismo Autónomo ninguna unidad dedicada en exclusiva a tareas estadísticas; la confección de esta estadística está encomendada al Área del Control y Regulación de Mercado, que utiliza los servicios del Área de Sistemas e Informática para su publicación en la página web de este Comisionado, interviniendo cinco funcionarios de la primera área citada y dos de la segunda con una dedicación que se puede estimar en el 12% y 1% de su tiempo respectivamente.

---

#### 14.2.DIRECCIÓN GENERAL DE POLÍTICA ECONÓMICA.

##### *3176 Índices de Valor Unitario para el Comercio Exterior*

Estos índices se elaboraron mensualmente con los recursos humanos asignados a esa tarea por la Subdirección General de Análisis Macroeconómico. Las personas dedicadas a ello, todas funcionarias, fueron cinco, y compaginaron la actividad estadística con el resto de trabajos encomendados a dicha subdirección.

Simultáneamente, la Subdirección atendió numerosas solicitudes de datos sobre estos índices procedentes del INE, del Banco de España, de la Comisión Europea y de las comunidades autónomas, principalmente.

Por otra parte, dicha unidad administrativa participó en diversas actividades relacionadas con los índices de valor unitario organizadas por otras unidades e instituciones:

- Se impartió un seminario sobre "Los índices de valor unitario de comercio exterior", en el marco del segundo módulo de formación del Grupo de trabajo nº 1 del Proyecto Europeo de Cooperación Estadística de la Unión Europea, MERCOSUR y Chile, que se celebró en Santiago de Chile durante los días 26 al 30 de agosto de 2002.
- Se dictó una conferencia sobre "Los índices de valor unitario de comercio exterior de España" y se participó en una mesa redonda que tuvo lugar posteriormente, en el ámbito de la reunión del grupo de trabajo del Programa MEDCOMEXT, que tiene por objetivo la formación y coordinación de las estadísticas de comercio exterior en los países mediterráneos en vías de desarrollo, celebrada en Madrid los días 7 al 11 de octubre de 2002.
- El coste de la operación estadística se calculó como parte de la remuneración de los funcionarios que participaron en ella, según el número de horas dedicadas, más un porcentaje de los gastos en bienes y servicios e inversiones (Capítulos II y VI) asignados a la Subdirección General de Análisis Macroeconómico. No se recibió ninguna aportación presupuestaria extraordinaria.

### *3902 Síntesis de Indicadores Económicos*

Se publicaron los once números previstos. Las personas dedicadas a su elaboración fueron las adscritas a la Subdirección General de Análisis Macroeconómico, todas ellas funcionarios.

Las mejoras introducidas en la publicación “Síntesis de Indicadores Económicos” a lo largo de 2002 son las siguientes: Se ha añadido un nuevo cuadro, con su gráfico correspondiente, que contiene datos recientes sobre los principales indicadores económicos coyunturales, y se han incluido dos anexos, constituidos por siete y seis cuadros, respectivamente, relativos a series históricas de la Contabilidad Nacional Anual y a las cuentas financieras de la economía española.

El coste de esta operación estadística se calculó en función de la remuneración de todos los funcionarios adscritos a dicha subdirección, según el número de horas destinadas a dicha tarea, más un porcentaje de los gastos en bienes y servicios e inversiones (Capítulos II y VI) asignados a la Subdirección General de Análisis Macroeconómico. No se recibió ninguna aportación presupuestaria extraordinaria.

---

## 14.3 DIRECCIÓN GENERAL DE SEGUROS Y FONDOS DE PENSIONES

### *3702 Estadística de Seguros Privados*

Durante el ejercicio 2002 la Dirección General de Seguros y Fondos de Pensiones ha continuado asumiendo las competencias que tiene asignadas en materia de elaboración y publicación de las estadísticas de seguros privados.

La obra *Memoria Estadística de Seguros Privados* no ha sido editada desde la correspondiente al ejercicio 1997 y los *Boletines de Información Trimestral* han sido publicados con datos referidos al ejercicio 1998.

Las razones que justifican el hecho de discontinuidad en la publicación se encuentran en la entrada en vigor de la nueva normativa en materia de seguros, a saber: el Real Decreto 2014/1997, de 26 de diciembre, por el que se aprueba el Plan de Contabilidad de las Entidades Aseguradoras, el Real Decreto 2486/1998, de 20 de noviembre, por el que se aprueba el Reglamento de Ordenación y Supervisión de los Seguros Privados y la Orden Ministerial de 23 de diciembre de 1998, por la que se aprueban los modelos de documentación estadístico-contable a cumplimentar por las entidades aseguradoras.

Estas modificaciones normativas han supuesto una adaptación tanto de los aspectos técnicos como de los sistemas informáticos de las entidades aseguradoras y de la Dirección General de Seguros y Fondos de Pensiones. Por ello, la información recogida a lo largo de los años 1999, 2000, 2001 y 2002 se ha utilizado para ir configurando la operación estadística en su nuevo contenido, depurando contenidos y afianzando criterios. Transcurrido este período de adaptación las publicaciones se elaborarán y publicarán regularmente.

La Dirección General de Seguros y Fondos de Pensiones colabora regularmente en materia estadística con el Banco de España, el Instituto Nacional de Estadística,

Eurostat y cuantos organismos nacionales e internacionales solicitan de forma oficial datos estadísticos a este Centro Directivo.

En cuanto a la presencia de la Dirección General de Seguros y Fondos de Pensiones en los Organismos Estadísticos de la Unión Europea, se ha de indicar que la Subdirección General de Inspección está presente en el Grupo de Trabajo Servicios de Seguros, constituido en el ámbito del Eurostat. Este Grupo se reúne periódicamente en Luxemburgo para la creación de un marco metodológico y normativo armonizado para las estadísticas de seguros y fondos de pensiones.

Desde el punto de vista de los recursos humanos destinados a las labores estadísticas, la Subdirección General de Inspección cuenta con un equipo de cuatro personas, todas ellas funcionarios de carrera, una pertenecientes al grupo A, una al grupo B y otra al grupo C.

---

#### 14.4 INSTITUTO DE ESTUDIOS TURÍSTICOS

---

##### 14.4.1 Evolución de la producción estadística

###### *3242 Movimiento Turísticos de los Españoles (Familitur)*

La estadística *Movimiento Turísticos de los Españoles* viene realizándose anualmente desde el año 1996 por parte del Instituto de Estudios Turísticos, en cumplimiento de los compromisos asumidos por España en materia estadística en relación a la sección C de la Directiva nº 97/57/CE del Consejo de la Unión Europea sobre la recogida de información estadística en el ámbito del turismo.

El objetivo básico de la estadística *Familitur* es el de recoger información de todos aquellos viajes realizados por los españoles dentro de España y hacia el extranjero, siempre que lleven asociada al menos una pernoctación fuera del lugar de residencia habitual, e independientemente del motivo que originó el viaje, ya sea vacaciones, visita a familiares o amigos, trabajo, etc.

Para la realización de la encuesta se utiliza un muestreo bietápico de conglomerados con submuestreo y estratificación de las unidades de primera etapa. Las unidades de primera etapa son las secciones censales del INE. Las unidades de segunda etapa son las viviendas familiares principales. Así, el universo muestral de trabajo excluye a los establecimientos de alojamiento turístico.

La muestra consta de 1.200 secciones distribuidas entre las 17 Comunidades Autónomas que conforman el conjunto del territorio nacional, atendiendo a criterios distintos de los de la estricta proporcionalidad de sus respectivas poblaciones, con una afijación no proporcional. De este modo, la distribución elegida para la estratificación de la muestra trata de ofrecer una representatividad más que razonable a aquellas Comunidades más pequeñas en términos de población, incrementando en todas ellas el número de secciones que desde una asignación estrictamente proporcional les corresponderían. La recogida de información se lleva a cabo en tres tomas distribuidas a lo largo del año. El número de viviendas que forma parte de la

muestra en cada toma será de 9 por sección censal, resultando una muestra para cada una de las tres tomas de aproximadamente 10.800 hogares encuestados. Esto supone un total de 32.400 cuestionarios al año.

En el año 1999, la estadística se sometió a un proceso de renovación metodológico que ha afecto fundamentalmente al tamaño de la muestra, incrementándose de 3.200 hogares a 10.800 hogares. Esta renovación ha afectado también al diseño del cuestionario utilizado.

El incremento muestral permite generar información estadística comparable y estadísticamente significativa no sólo a nivel nacional sino también a nivel regional, de Comunidades Autónomas (NUT II), en relación con la caracterización de los viajes realizados en función de aquellos aspectos más relevantes de los mismos, como es: motivo, duración, tipo de alojamiento, forma de organización, y destino del viaje, entre otros.

Además, tanto el incremento de muestra como los cambios introducidos en el cuestionario han permitido investigar los viajes de corta duración a segunda residencia, que son de suma importancia en el turismo nacional.

Entre los aspectos que conviene destacar de *Familitur* no se debe pasar por alto el enorme interés que ha suscitado entre los responsables turísticos de las distintas Comunidades Autónomas una operación estadística que, por primera vez, proporciona información estadística comparable por CC.AA sobre los movimientos viajeros de los españoles. El interés despertado ha quedado de manifiesto en las reuniones mantenidas a lo largo de los dos últimos años entre representantes del IET y representantes de todas las CC.AA, en el marco de las Reuniones del Grupo de Trabajo sobre Estadísticas Regionales del Sector Turístico.

Desde el año 2000 se han introducido nuevas preguntas en el cuestionario, destinadas principalmente a una mejor estimación del gasto turístico. También se han introducido preguntas que permiten la investigación del uso de Internet para fines turísticos y el estudio y cuantificación de los desplazamientos de un día sin pernoctación.

### *3243 Movimiento Turístico en Fronteras (Frontur)*

La estadística de *Movimientos Turísticos en Fronteras* es, en relación con el turismo, el instrumento básico de observación estadística de la Secretaría de Estado de Comercio y Turismo.

Es una estadística de periodicidad mensual, que utiliza un sistema mixto para la obtención de resultados: descansa en registros de carácter administrativo (para todos los medios de transporte utilizados), establece conteos a la entrada de los pasos fronterizos de carretera y, por último, realiza también encuestación por muestreo.

Respecto de la información administrativa, son los respectivos Organismos de la administración competentes para cada vía de acceso (Dirección General de Tráfico (DGT) en el Ministerio del Interior, AENA, Puertos del Estado y RENFE) quienes facilitan al Instituto de Estudios Turísticos la correspondiente información sobre la

base de los acuerdos de colaboración vigentes entre estas Unidades y la Secretaría de Estado de Comercio y Turismo.

La encuesta recoge la entrada de visitantes producida por cualquier medio de transporte. Las encuestas se realizan en una muestra de 22 pasos fronterizos de carretera, 17 aeropuertos distribuidos por toda la geografía nacional, en el servicio de ferry del puerto de Algeciras, en 6 de los principales puertos de pasajeros del territorio nacional y en trenes pasantes procedentes de Francia y Portugal.

La información se recoge en campo mediante un cuestionario muy breve. Sus resultados se elevan al universo de pasajeros en vuelos internacionales proporcionado por AENA, al universo de vehículos de la DGT en el caso de la carretera, al universo de pasajeros proporcionado mes a mes por Puertos del Estado y al proporcionado también por RENFE.

La investigación identifica diversos colectivos de viajeros y permite distinguir entre residentes en España, turistas o residentes extranjeros que declaran tener intención de permanecer en España más de 24 horas, excursionistas -aquellos que declaran permanecer menos de 24 horas en España-, que hayan realizado o no una pernoctación en España, y viajeros en tránsito hacia otro país.

En cuanto al diseño muestral, y puesto que el objetivo principal de la investigación es el conteo y clasificación de los viajeros que acceden a España a lo largo de un año, las variables que se han tenido en cuenta han sido el tipo de frontera, el periodo de tiempo en que se efectúan las observaciones y la distribución espacial o cobertura del trabajo de campo.

### *3245 Encuesta de Gasto Turístico (Egatur)*

La *Encuesta de Gasto Turístico* realizada por el Instituto de Estudios Turísticos en colaboración con el Instituto Nacional de Estadística, responsable de la elevación de los resultados, y del Banco de España, se inicia en el mes de mayo del año 2000 con el objetivo de conocer el gasto realizado por los visitantes no residentes en sus viajes con destino a España, así como el de los residentes en sus viajes al extranjero.

Se trata de una información que de forma parcial y a nivel muy agregado ha venido recogiendo tradicionalmente el Banco de España en la Balanza de Pagos, en la rúbrica de ingresos y pagos por turismo a partir de la información disponible sobre cambios de moneda. Una fuente de información que se ha visto seriamente afectada a partir de enero de 2002 con la entrada en vigor del euro como moneda común para España y otra serie de países de la zona euro. Países entre los que se encuentran algunos de los principales emisores de turistas hacia España, así como receptores de turistas españoles.

La información que proporciona esta nueva encuesta no sólo permite al Banco de España seguir conociendo el volumen de ingresos y pagos por turismo realizados por residentes extranjeros y nacionales, sino que también es utilizada por el Instituto Nacional de Estadística de cara a la estimación de importantes rúbricas de la Contabilidad Nacional, así como para completar importantes partidas de la reciente Cuenta Satélite del Turismo de España.

Se trata de una operación de carácter continuo y con periodicidad mensual que se lleva a cabo en los principales pasos fronterizos de carretera y aeropuertos. La encuestación se realiza mediante entrevista personal con la colaboración policial tanto a la salida de España, en el caso de no residentes, como a la entrada, en el caso de residentes que vuelven a España del extranjero.

- Operación de carretera en puestos fronterizos para:

- Viajeros residente en España
- Viajeros no residente en España

- Operación en aeropuertos para:

- Viajeros residente en España
- Viajeros no residente en España

El marco de elevación utilizado por la encuesta de Egatur para la elevación y explotación de sus resultados es el proporcionado por la encuesta de *Movimientos Turísticos en Fronteras*. Esta encuesta, con más de un lustro de funcionamiento ininterrumpido a sus espaldas, permite cuantificar los flujos turísticos en las distintas fronteras españolas y caracterizarlos según algunas de sus características básicas. Para ello utiliza mes a mes la información administrativa proporcionada por los distintos organismos responsables del tráfico en cada vía de acceso, conjuntamente con la información procedente de encuestas.

El universo de elevación proporcionado por la encuesta de Frontur está formado por los datos de entradas mensuales de viajeros que cruzan las distintas fronteras, según el tipo de viajero (turista, excursionistas, residentes y no residentes), paso fronterizo, país de residencia, medio de transporte y motivo del viaje.

Esta información garantiza una segmentación suficiente en el universo de entradas de viajeros en España y su vinculación con la información muestral proporcionada por la encuesta de gasto turístico, para cada uno de los distintos colectivos objeto de estudio. También garantiza el cumplimiento de los plazos de obtención de resultados impuestos por el Banco de España, y la posterior remisión de los mismos al Banco Central Europeo en los plazos previstos.

La vinculación entre las encuestas de Frontur y Egatur no se limita al procedimiento de cálculo de los elevadores, además ambas operaciones comparten el soporte técnico, la organización y operativa de control de campo, el diseño de los cuestionarios, los lugares de encuestación y la empresa encargada de la realización de los trabajos de campo.

La información se recoge en las fronteras del territorio español terrestres y aeroportuarias mediante muestreo estratificado aleatorio, habiéndose definido 19 estratos a partir del conjunto nacional de pasos fronterizos de carretera y aeropuertos, de los cuales 9 corresponden a carretera, 9 a aeropuertos y el restante al ferry de Algeciras cuya especial importancia en términos de flujos de viajeros en determinadas temporadas del año exige un tratamiento diferenciado.

El tamaño muestral asciende a un total de 86.028 encuestas anuales, de las cuales 61.023 corresponden a no residentes y 25.005 a residentes en España. Por

vía de acceso, 39.520 son por carretera y 46.508 por vía aérea. A la cifra anterior hay que sumar 5.000 encuestas en el estrato de Algeciras.

Así mismo, en función de las necesidades expresadas por el Banco de España se han establecido determinadas cuotas por nacionalidades, garantizando de este modo tamaños muestrales suficientes en el caso de los países pertenecientes a la UEM, para los que exige información detallada a nivel de país mensualmente.

---

#### 14.4.2 Evolución de los recursos humanos y su distribución

El Instituto de Estudios Turísticos ha contado desde 1997 hasta el año 2001 con el mismo número de personas en las unidades estadísticas estando ellas dedicadas exclusivamente a tareas estadísticas.

Dispone de un jefe de área de Estudios y Estadísticas (funcionario del grupo A), 2 jefes de servicio (funcionario del grupo B), un administrativo (funcionario del grupo C) y dos auxiliares (funcionarios del grupo D).

---

#### 14.4.3 Presencia en foros estadísticos nacionales e internacionales del personal en tareas estadísticas

- Working Group on Tourism Statics. Luxemburgo, 17 y 18 de enero.
- Comité Macroeconómico. OMT. Madrid, 4 y 5 de febrero.
- Conferencia Euromediterránea sobre estadísticas de turismo. Eurostat CESD Madrid. 4 y 5 de marzo
- II Seminario metodológico en relación con la Directiva Comunitaria sobre estadísticas de turismo y Cuenta Satélite de Turismo. Organizado por EUROSTAT, en colaboración con el INE y el IET. Madrid, 6,7 y 8 de marzo de 2002.
- III Reunión del Grupo de Trabajo sobre Cuentas Satélite Regionales de Turismo. Jerez de la Frontera, 10 al 13 de abril.
- XII Reunión del Grupo de Trabajo sobre Estadísticas Regionales del Sector Turístico. Castelldefels, 22 y 23 de abril.
- Reunión de Ministros de Turismo de la Unión Europea. Santander, 3 de mayo.
- Congreso de Infraestructuras Tecnológicas para las Administraciones Públicas (CITAP 2002). Valencia, 9 y 10 mayo.
- Task Force Meeting on Methodological Issues linked to tourism. Eurostat. Luxemburgo, 30 y 31 de mayo.
- Presentación oficial de la Cuenta Satélite de Turismo de España. INE, Secretaría de Estado de Comercio y Turismo (IET) y Banco de España. Madrid, 6 de junio.
- IV Seminario Iberoamericano sobre Estadísticas Turísticas para la elaboración de la Cuenta Satélite del Turismo, organizado por la OMT y el IET, en colaboración con la CEPAL. Cartagena de Indias (Colombia).
- Comité de Turismo. OCDE. París, 10 al 12 de julio.
- IV Internacional Forum on Tourism Statistics. Budapest (Hungria). 24 al 27 septiembre.
- Working Group "Mobile services for Tourism". Organizado por la Comisión Europea. Bruselas, 7 de octubre.

- Task Force Meeting on Methodological Issues Linked to tourism. Eurostat. Luxemburgo. 24 y 25 de octubre.
- Reunión de la Comisión Europea sobre intercambio de datos del sector turístico. Proyecto Armonais. Lisboa, 24 y 25 de octubre.
- Conferencia de la OCDE sobre oportunidades y políticas relativas a los recursos humanos en turismo. Nevsehir (Turquía), 21 y 22 de noviembre.

---

#### 14.5 DIRECCIÓN GENERAL DE POLÍTICA COMERCIAL

*3177 Información de Precios de Venta al Público de Productos Alimenticios.*

*3178 Información de Precios en la Cesión Mayorista de Productos Alimenticios Perecederos.*

*3179 Información de Precios de Venta al Público de Bienes o Productos no Alimenticios y Servicios.*

A principios de 2002, se han terminado de actualizar las aplicaciones informáticas específicas, finalizándose la migración a Windows NT, adecuándose la toma de datos al euro y el tratamiento de los mismos en el nuevo IPC.

Prácticamente no ha existido evolución de los recursos humanos, produciéndose una vacante de personal laboral en Las Palmas.

En el ámbito estadístico, básicamente se ha estado presente en los distintos Grupos de Trabajo que han ido elaborando el nuevo Índice de Precios al Consumo.

Como soporte de información esencial, se ha participado en las reuniones, tanto a nivel de Grupo de Trabajo como de Pleno en el Observatorio de los Precios de los Alimentos, establecido en el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación y con el objeto de contrastar los datos en distintos niveles de comercialización, competencia de distintos Departamentos y de esta comparación extraer, en su caso anomalías o comportamientos no adecuados e intentar solventarlos, siempre en un ámbito de libertad de mercado. A esta función, se ha incorporado la Empresa Nacional MERCASA, en reuniones puntuales tripartitas.

Las personas dedicadas plenamente a las funciones estadísticas son las que en periferia a través de la Red de Información de Mercados, obtienen datos de precios y cotizaciones. En el momento actual, para 28 puntos teóricos, existen 10 funcionarios y 24 laborales. Así mismo en Servicios Centrales, están dedicados a toma de precios en Madrid 1 funcionario y 4 laborales y al análisis y explotación de los datos obtenidos 16 funcionarios. El personal que toma precios desde Servicios Centrales, además de esta función, actúa como pauta para la contrastación de datos y coadyuva en la elaboración de especificaciones de productos y servicios.

Al no haberse cubierto las dos vacantes existentes en 2001 el cómputo total es de tres vacantes (Zaragoza, Las Palmas y Almería). Por el contrario se ha cubierto una plaza en Barcelona, asumiendo parte de las funciones que venía realizando la

Generalidad de Cataluña. Se está intentando incrementar esta plantilla cuando mínimo en una persona.

En Servicios Centrales no hay personal dedicado exclusivamente a tareas estadísticas, si bien seis funcionarios del grupo A, tres del grupo B, uno del C y seis del D dedican a estas labores un muy alto porcentaje de su tiempo, superior al 90% en algunos casos, en tareas de supervisión de la Red, control de la recepción, elaboración de las distintas estadísticas, remisión física de los productos obtenidos y actualización del soporte informático de la web del Departamento.

---

#### 14.6 DIRECCIÓN GENERAL DE POLÍTICA ENERGÉTICA Y MINAS

Las operaciones estadísticas contenidas en el Plan Estadístico y relativas a la actividad minera han sido realizadas por la Subdirección General de Minas.

Además, con periodicidad mensual y anual, se han enviado a los distintos organismos Internacionales (Eurostat, Naciones Unidas, etc.) los cuestionarios específicos solicitados por éstos y cumplimentados con los datos obtenidos en las estadísticas anteriormente citadas.

El personal que ha realizado estas actividades ha sido el previsto en el Programa.

---

### 15 Ministerio de Ciencia y Tecnología

Durante el año 2002 se ha continuado con las labores de perfeccionamiento, tanto metodológicas como de programas informáticos, de las operaciones estadísticas incluidas en el Plan Estadístico Nacional y encomendadas a este Departamento ministerial. Asimismo, se ha seguido con la adaptación a las continuas exigencias dictadas por los organismos competentes en cuanto a la armonización estadística.

Durante el año 2002, se ha tratado de actualizar y poner al día la información estadística que el antiguo Ministerio de Industria y Energía elaboraba y publicaba anualmente de las actividades industriales desarrolladas por los sectores de producción de cales, yesos y sus prefabricados y cementos. La actualización era necesaria debido a que las reestructuraciones administrativas habían dado lugar a un retraso, importante en la mayoría de los casos, sobre todo en los aspectos relacionados con la elaboración y tratamiento de la información recibida de las empresas del sector. Así mismo se consideró que era el momento oportuno para dotar a este análisis estadístico de las herramientas más adecuadas y actuales, lo que ha determinado la creación de bases de datos donde se recogen los resultados de las variables integrantes de estas estadísticas para un buen número de años.

En cuanto a las incidencias relacionadas con algunas de las operaciones estadísticas elaboradas por este Ministerio cabe señalar:

- En cuanto a la explotación estadística *3101 Registro de Establecimientos Industriales*, cumple señalar el progresivo deterioro por parte de las CC.AA. en cuanto

al envío regular a este Departamento de las inscripciones registrales tramitadas, tanto en lo referente a la periodicidad de los envíos como a la calidad de la información. Se ha implantado un nuevo sistema informático para la explotación de la información registral (Crystal Report). Se ha cumplimentado las numerosas peticiones de información solicitadas por particulares, empresas e instituciones públicas y privadas utilizando el correo electrónico o algún soporte magnético (casi nunca en papel). Por lo demás, se ha proseguido con la recepción, depuración y carga de las inscripciones registrales remitidas por las CC.AA, tanto en soporte papel como por medios telemáticos, referentes al año 2002 y anteriores.

- Para la estadística *3114 Industrias de la Cal y el Yeso y sus Prefabricados* se ha realizado la confección de las estadísticas correspondientes a los años 1999 y 2000, para lo que ha sido necesario un continuo contacto con las empresas de cada sector, resolviendo con las mismas determinados aspectos técnicos, en muchos casos derivados de tales retrasos. Esta fase de la toma de datos y de depuración ha servido para motivar a las empresas para las respuestas a los cuestionarios y estimular una mayor rapidez en su cumplimentación. En el ejercicio relativo al año 2002 se puso también en marcha esta misma estadística, ya referida al año 2001, y sus resultados, ya muy elaborados, están próximos a ser publicados.

La riqueza de datos y la amplitud de la información que la estadística *3115 Industrias del Cemento* proporciona, da lugar a una mayor complejidad en todo el proceso de captación y tratamiento. Por ello, el retraso acaecido por las causas mencionadas, ha potenciado alguna de las dificultades que una estadística de esta naturaleza conlleva. Como resultado del proceso de elaboración, durante el año 2002, de los datos recogidos de las empresas cementeras, puede asegurarse la puesta al día de la estadística del cemento y la disponibilidad de una amplia base de datos que contiene lo más significativo de las variables técnico-económicas de esta industria.

En el resto de los programas estadísticos la evolución ha sido la prevista en el Programa Anual 2002 del Plan Estadístico Nacional 2001-2004.

Con respecto a los recursos humanos y su distribución, así como a la evolución de los recursos económicos, no ha habido variación significativa a lo largo de este periodo, dentro de la escasez de medios de que se dispone.

---

## **16 Banco de España**

Durante el año 2002 el Banco de España ha llevado a cabo la actualización de las estadísticas a su cargo incluidas en el Plan Estadístico Nacional, en los términos previstos. Concretamente:

*3807 Cuentas Financieras de la Economía Española. Serie Trimestral (que incluye totales anuales).*

Se realizaron las siguientes actualizaciones y revisiones de la serie histórica, que se designan a continuación por el último período incluido en las series (entre paréntesis se indica el mes de publicación): III-2001 (enero), IV-2001 y año 2001

(abril), I-2002 (julio) y II-2002 (octubre). Estas actualizaciones, que incluyen notas de las novedades de cada período, se difunden por vía electrónica en [www.bde.es](http://www.bde.es). Además, en junio de cada año, con ocasión de la publicación del Informe anual, se difunde en una publicación convencional en papel la serie avanzada en abril, que termina en años completos y que incluye una revisión de la Nota Metodológica. Por otra parte, los organismos internacionales (Banco Central Europeo y Eurostat), reciben los datos que requieren de las cuentas financieras dentro de los plazos establecidos.

*3809 Balanza de Pagos (Anual) y Posición de Inversión Internacional (Anual) y 3810 Balanza de Pagos (Mensual) y Posición de Inversión Internacional (Trimestral).*

El Banco de España ha venido actualizando y publicando puntualmente las diferentes estadísticas de la Balanza de Pagos y de la Posición de Inversión Internacional dentro de los plazos preanunciados. Las series mensuales de la Balanza de Pagos y las trimestrales de la Posición de Inversión Internacional se difunden en el Boletín Estadístico del Banco de España (que también se difunde en [www.bde.es](http://www.bde.es)). Las series anuales de ambas estadísticas se difunden en la Red y en una publicación convencional monográfica que aparece en junio de cada año. Al igual que en el caso de las Cuentas Financieras, los organismos internacionales (Banco Central Europeo y Eurostat), reciben los datos de ambas estadísticas en los plazos requeridos.

Al margen de estas publicaciones, el Banco de España, como miembro que es, junto con el INE, del Comité de Estadísticas Monetarias, Financieras y de Balanza de Pagos (CMFB) ha participado durante el año 2001 en los trabajos de este Comité y en los de sus Grupos de Trabajo (Cuentas Financieras, Servicios Financieros y Balanza de Pagos) y *Task Forces*.

No se reseñan en esta nota los trabajos estadísticos acometidos por el Banco de España al margen del Plan Estadístico Nacional (que son los que definen su colaboración con el Sistema Estadístico Europeo), lo que equivale a decir que quedan fuera de esta nota los trabajos estadísticos del Banco de España en el ámbito del Sistema Europeo de Bancos Centrales (SEBC). Estos trabajos se concretan en tareas complementarias en el ámbito de Balanza de Pagos, Posición de Inversión Internacional y Cuentas Financieras, y, fundamentalmente, en las estadísticas de "*Money and Banking*" (dinero y sus contrapartidas, balance de las Instituciones Financieras Monetarias, tipos de interés..) y estadísticas de los Mercados Financieros.